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В ЦЕНТРАЛЬНОМ 
КОМИТЕТЕ КПСС

ЦК КПСС рассмотрел вопрос «О рабо
те партийных органов Ульяновской облас
ти по выполнению постановления ЦК КПСС 
«О перестройке системы политической и 
экономической учебы трудящихся».

пользовать метод дискуссии 
и свободного сопоставления 
различных точек зрения, раз
вивать социалистический плю
рализм мнений. Вырабаты
вать у слушателей диалекти
ческое мышление, самостоя
тельность, умение спорить и 
аргументированно разъяснять 

В принятом постановлении принципиальности в борьбе политику партии, 
отмечается, что партийные с искажениями марксизма- Партийные комитеты, пер-
комитеты Ульяновской обла- ленинизма, обывательскими вичные парторганизации обя- 
сти стали предметнее зани- настроениями. заны осуществить качествен-
матьея идейно-теоретической в  области робко решается ную подготовку к 1988/89 
закалкой коммунистов, эко- задача соединения массовой учебному году. Сосредото- 
номической подготовкой кад- экономической и проиэводст- чить внимание коммунистов, 
ров. Обком, горкомы и рай- венной учебы. В  эту работу комсомольцев и беспартийно- 
комы К П С С , многие первич- -по-настоящему не включи- го актива на углубленном 
ные партийные организации лись хозяйственные, совете- изучении документов X IX  
разработали и осуществля- кие и профсоюзные органы. Всесоюзной конфер е н ц и и 
ют комплексные планы меро* д е все руководители осозна- К П С С  путем проведения спе. 
приятий по улучшению по- ля значение повышения ква- циальных занятий или в ор- 
литической и экономической дификации кадров как не- ганическом сочетании с но- 
учебы. Эта работа возглав- пременного условия успеш- выми курсами. На подлинно 
ляется первыми секретаря- кого перехода к преимущест- демократической основе про- 
ми партийных комитетов, венно экономическим методам вести комплектование систе- 
Проводится аттестация про- управления. Министерства и мы политической и произ- 
пагандистов. Ход перестрой- ведомства, отраслевые ко- водственно - экономической 
ки учебы рассматривается митеты профсоюзов зачастую учебы. Улучшить состав про- 
на пленумах, бюро обкома, ограничивают свою роль из- пагандистов, прежде всего за 
горкомов и райкомов партии, данием приказов и постанов- счет партийных и советских 

Актуализировалось содер- лений. работников, выпускников пар
ча чйе учебы. В  центр ее вы- ц к  К П С С  обязал Улья- тийных школ, университетов 

двигаются вопросы теории и новский обком, горкомы, рай- марксизма - ленинизма, фа- 
политики перестройки. Раз- комы партии первичные культетеж общественных про- 
вивается традиция творческо- партийные организации при- Фессий вузов, институтов 
го усвоения ленинского идей- НЯТь все необходимые меры повышения квалификации, 
ного наследия. Повсеместно дЛЯ выполнения постановле- Формировать пропагандиста 
достоялось обсуждение ста- ния Ц К К П С С  «О перест- н °вого типа- Умеющего ра
тей и писем В . И. Ленина ройке системы политической ботать в условиях широкой 
послеоктябрьского периода и и экономической ччебы тп у- гласности, возросшей образо

ванности и информированно
сти советских людей, дина
мичных изменений в соци
ально-политической жизни.

Обращено внимание пар
тийных организаций на во
просы воспитания молодежи. 
ЦК В Л К С М  поручено оказы
вать предметную помощь ко
митетам комсомола в органи
зации политической учебы 
юношей и девушек, стреми
ться к тому, чтобы в шко-

и экономической учебы тру 
их значения для реализации дящихся» 
новаторского курса КП СС. М арксистом . ленинская 

Следуя установке ЦК учеба должна на деле стать
КП С С  на демократизацию одним из важных методов
учебы, при выборе ее форм политического руководства,
и курсов парторганизации усиления партийного влияния
полнее учитывают запросы На массы. Нужно решитель-
слушателей. На занятиях ут- но покончить с , недооценкой
верждается атмосфера дис- теории, пренебрежительным 
куссий, открытости, заинте- отношением к учебе, фор-
ресованного обсуждения ак- мально - бюрократическими
туальных проблем. подходами к ее руководству.

С  сочетании с организаци- Интересы дела, усложняю- 
онными, экономическими, по- щиеся задачи перестройки лах и семинарах, дискус- 
литическими мерами марк- требуют улучшить марксист- сионных клубах общение с
систско-ленинское образова. ско-ленинскую подготовку, молодежью шло на основе
ние способствует активиза- идейно-нравственную закалку диалога, без назидательнос-
ции человеческого факто- кадров, формировать у  них ти> на принципах политичес- 
ра, ускорению социально- высокую политическую куль- кого доверия, товарищесхва 
экономического развитие об- туру, интеллектуальное дос- и уважительности, 
ласти. тоинство, навыки воспита- В системе партийной и

Одновременно Центральный тельной работы о людьми, комсомольской политической 
Комитет К П С С  указал что Коммунисты везде и во всем учебы, во всех звеньях на- 
наояду с позитивными ’сдви- призваны быть убежденными родного образования и мас- 
гами в работе партийных ор- борцами за п ер естр о й к у , совой пропаганды нужно уси- 
ганов Ульяновской области Уметь работать в массах, в лить внимание научно-атеис- 
по рассмотренному вопросу острых ситуациях принципи- тическому воспитанию, при- 
имеются существенные недо- ально отстаивать партийную вивать молодежи невоспри- 
статки. Многие партийные линию, давать решительный имчивость к религиозной ми- 
комитеты недооценивают воз- отпор экстремистским, наци- стике, формировать матери- 
можности марксистско-ле- оналистическим и антисоциа- алистиче^кое мировоззрение, 
нинского образования как листическим проявлениям, Партийным комитетам ре-
действенного средства овла- любым попыткам перечерк- комендовано осуществлять 
дения политическими метода- НУ™ реальные достижения дифференцированный подход 
ми руководства и идейного социализма. к идейно-теоретической под-
влияния на массы, ограничи- Подчеркнута важность уси- готовке интеллигенции. Для
ваются поверхностными из- ления кондтруктивно-органн- этого полнее использовать 
менениями. заторской функции учебы, университеты марксизма-ле-

На занятиях подчас одно- ДРУГИХ средств массовой про- нинизма, философские и по
сторонне, негативистски трак- паганды. На основе разви- литические семинары, твор- 
туются проблемы социалис- тия Демократизации и глас- ческие дискуссии, информа- 
тического строительства, и с-’ нос™  следует формировать ционные встречи с руково- 
тории развития политичес- общественное сознание, на- дящими работниками, лекто- 
кой системы, духовной жиз- деленное на созидательную рии. народные университеты, 
ни. Часть коммунистов, ру- работу. Повсеместно утверж- Обком, горкомы и райко- 
ководящих работников и ак- Дать авторитет честного, до- мы партии должны улучшись 
тива, не усваивая творчески бросовестного труда, повы- руководство перестройкой 
марксистскую диалектику, шать морально-политический экономической учебы, не под- 
суть новых партийных доку- престиж подлинных новато- менять в этом деле Советы 
ментов, остается в плену кон- Р °в и передовиков произвол- народных депутатов, хозяйст. 
сервативного, догматического ства> пробуждать у  каждого венные органы и профсою- 
мьппления. Не все еще гото- органическую потребность ЗЫ1 повысить их ответствен
ны к работе в условиях де- рэботать по-современному, ность за неукоснительное вы- 
мократизации и гласности, качественно и эффективно. полнение требований поста- 
Им порою не хватает знаний. Н а занятиях широко ис- новления Ц К ^ П СС.

ТВОЯ И МОЯ РАБОТА

Б Е З  Р Е К Л А М А Ц И Й
Когда мы попросили ру

ководство Тбилисской швей
ной фабрики имени 1 Мая 
назвать лучшую бригаду, 
то, не задумываясь, после-

Как правило, план выпол
няется на 1 2 0 —  125 про
центов.

Швеи владеют нескольки
ми смежными профессиями.

довал ответ: коллектив, воз- Это помогает им обслужи- 
главляемый Ларой Куджи- вать сложные машины. Под-
ашвили.

В  бригаде действует чет
кий межоперационный кон
троль качества, создано бю
ро по качеству, что помо
гает швеям оперативно реа-

держав инициативу передо
вых коллективов легкой 
промышленности, бригада 
Л. Куджиашвили активно 
включилась в движение под 
девизом «Работать в X II

гировать на потребитель- пятилетке без рекламаций,
ский спрос. Здесь освоили 
прогрессивную технологию 
обработки отдельных дета
лей мужских сорочек.

В  коллективе создан бла
гоприятный психологичес
кий климат: Каждая мо
лодая швея чувствует к 
себе внимание старших под
руг по работе  ̂ Сама Лара 
Куджиашвили —  опыт н ы й  
наставник молодежи. Для

за высокое качество п 
дукции». Швеи сдают 
с первого предъявления 98,3  
процента продукции, что на 
2,3 пункта выше плановых. 
Перевыполняется задание и 
по выработке первосортной 
продукции.

Бригада Л . Куджиашвили 
решила завершить пятилет
ку на год раньше и выпу
стить 50 процентов соро
чек с индексом «Н» и осо-каждого члена бригады ха- «о модных внепоить и ос-

венность заВЫпо°рученноееТде’  воить 40 современных мо- ^ ННрСЛ Ь„  ™  Делей изделий, ежегодно об
новлять ассортимент про
дукции на 70 процентов.

Роман ЯШВИЛИ.

ло. Если по болезни отсут
ствует кто-либо, то в брига
де любая из швей берет на 
себя выполнение операций.

ФЕРМАМ — БОЛЬШЕ КОРМОВ

ЗИГЗАГИ НА КОСОВИЦЕ
Нынешняя кормозаготови

тельная кампамия в Гардабан- 
ском районе ведется высоки
ми темпами. На фермах ра
стут запасы кормов. Особен
но много забот у коллектива 
Джандарского откормочного 

совхоза.
Надо отметить, что в ны

нешнем году, исходя из реко
мендаций ученых о пользе 
постоянного, одноро д н о г о 
корма для скота, джандарцы 
стали закладывать определен
ную часть силоса в ямы на 
недолгий срок, спустя кото
рый он сразу попадает в кор
мушки животных. Такая прак
тика принесла свои плоды — 
среднесуточные привесы у 
животных достигли в совхозе 
688 граммов при норме 550. 
И все же работники агрохи
мической лаборатории, про
верив в совхозе одну из си
лосных ям, сочли нужным не 
присуждать классной оценки 
накопленным в ней кормам.

— Они правы, — объясняет 
бригадир Мамед Мамедов, — 
влажность силоса была на два 
процента выше нормы.

— Мы можем, конечно, оп
равдаться тем, что были затя
жные дожди, отсюда и не
которая повышенная влаж
ность заготовленного силоса, 
но не считаем это правиль
ным, — вступил в беседу глав
ный совхозный зоотехник Су- 
лико Ломидзе.

Такого же мнения при-
д е р ж и в а л с я  и главный 
зоотехник агропромышленно-

приняли строгие меры, чтобы 
не повторить подобное впредь.

И все же нельзя сказать о 
том, что во всех хозяйствах 
Гардабанского района сдела
ли должные выводы и заботу 
о качестве кормов поставили 
во главу угла. Более того — 
оставляют желать лучшего тем
пы заготовки кормов. Такое, 
например, наблюдается в На- 
зарлойском семеноводческом 
совхозе. Здесь ни одной тон
ны кормов не >заготовили на 
уровне первого или второго 
класса. К тому же отдача фер
мы низка, семимесячное за 
дание по производству и сдаче 
государству молока не вы
полнено. Не лучше обстоят 
дела ш Дидебско'м животно
водческом, Самгорском и Вар- 
кетильером виноградарских, 
Руисболойском овоще-молоч- 
ном, Гачианском молочно-ово
щеводческом совхозах.

— К началу августа в рай
оне заготовлено 25.000 тонн 
сенаже, 50.000 тонн силоса, 
33 тысячи тонн сена, —  ска
зал нам директор агропро
мышленного комбината «Гар- 
дабани» Цезарь Мосидзе, — 
есть все основания полагать, 
что по этим и другим видам 
кормов мы не только выйдем 
на намеченные рубежи, но и 
превзойдем их. Однако это 
не оправдывает нарушений 
технологии заготовки кормов, 
их низков качество, По каж
дому случаю совет агропро
мышленного комбината бу
дет иметь отдельное, конкрет
ное суждение, виновные по-

го комбината «Гардабани» Ле- несут строгое наказание, 
ван Бекаури, когда мы попро- Сказано сурово. И все же, 
сили прокомментировать его нам думается, что лучше не 
случай в Мухраванском сов- доводить дело до наказания 
хозе, где работниками Крца- виновных, а наладить такой 
нисской агрохимлаборатории контроль за заготовкой кор-
были также оставлены вне 
класса крупные партии сило
са и сена.

— При постоянных дождях 
такое могло случиться, — ска
зал он. — Тем не менее мы

мов, который бы стабильно 
обеспечил их высокое каче
ство.

Амиран МИТАГВАРИЯ, 
(Корр. «Зари Востока»|.

ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО ПРАВИТЕЛЬСТВА
Прошло три месяце со дня вязки трудно. Вместе с  тем 

вступления в силу женевских честное и скрупулезное выпол- 
соглашений по политическому нение буквы н духе женевс- 
урегулированию положения ких договоренностей, а ймен- 
«округ Афганистана, открыв- но тек действуют Советский 
ших качественно новый этап в Союз и Республика Афганис- 
разблокировании одного из тан, говорит о том, что даже 
наиболее сложных и болезнен. . за короткое время можно мно- 
ных региональных конфликтов, гое сделать.

жду Афганистаном и Пакиста
ном.

Документы, подписанные' в 
Женеве в апреле 1988 г. мини
страми иностранных дел Афга
нистана, Пакистана, СШ А и Со
ветского Союза и вступившие 

силу 15 мая, имеют непре
ходящее значение: они не
только неправлены на устра
нение внешних факторов, при
ведших к возникновению «вф-

Советский Союз как один из 
международных гарантов же
невского пакета 
прилагает все силы, чтобы 
свои обязательства по доку
ментам выполнить точно и в 
срок. Об этом говорит прежде 
всего тот факт, что к 15 авгу
ста. как это определено же
невскими соглашениями, поло- анского вопроса», но и приз- винв со, вта<ого , оинского кон.

вены облегчить 
вчутриафгвнекого

достижение
урвгулиро- тингентв возвращена из Афга

нистана на Родину. Советский
**ии*< НЛЦ.ИОН" 1 Н. ! ^ . . ,: ! ГЛвСИ" Сою» уважает принципы и по

ложения о невмешательстве.«вжду всеми афганцами.
Как оценить прошедшие три 

Месяца, много это или мало 
Ал* того, чтобы судить о кон 
кР«тных результатах! Если со
поставить этот короткий про-

зафиксированные в соответст
вующем двустороннем афгано- 
пакистанском соглашении, ис
пользует весь свой междуна
родный авторитет и влияние

С такой же искренностью, 
в духе доброй воли действует 
и Республика Афганистан, ко
торая всячески стремится об
легчить реализацию женев
ских договоренностей. Нель
зя упрекнуть афганское ру
ководство и в том, что оно 
не и с п о л ь з у е т  те воз- 

соглашений можности, которые. открыла 
Женева дл* процесса внутри- 
афганского урегулирования. 
Процесс этот, несмотря на все 
чинимые на его пути препятст
вия, движется вперед. Доста
точно перечислить такие важ
ные события, как созыв Наци- 
о '  ного совета (парламента), 
где представлены различные 
политические силы и слои аф
ганского общества, формиро
вание нового правительствен
ного кабинета, в котором эле
менты коалицианноети прояв
ляются достаточно ясно, и дру
гие.

*вжуток времени с теми 8 для того, чтобы и другие 
годвми, когда афганский узел страны также ответственно и 
втягивался все туже, то, ко- уважительно относились к дву- 
ч*чно, ожндеть быстрой раз- сторонней договоренности ме-

Расширяется сеть коалици
онных органов власти в про
винциях, где в ряде случаев 
губернаторами назначены де
ятели из числа оппозиции, ко

торые не так давно выступали 
с оружием в руках против су
ществующей власти или зани
мали важные посты при прош
лых режимах. Далеко идущая 
политическая платформа, ко
торую провозгласило афган
ское руководство и которая 
основывается на политическом 
плюрализме, отказе НДПА от 
монополии на власть и готов
ности к реальным компромис
сам со всеми противоборст
вующими силами, могла бы, 
при проявлении взаимности с 
противоположной стороны, 
привести к образованию в А ф 
ганистане коалиционного пра
вительства на самой широкой 
основе и положить тем самым 
конец затяжному кровопроли
тию на афганской земле.

Советская сторона, к сожа
лению, вынуждена констати
ровать, что сегодня дело аф 
ганского урегулирования мог
ло бы продвинуться гораздо 
дальше вперед, если бы дру
гие участники женевских сог
лашений, и в первую очередь 
Пакистан, столь же ответствен
но, последовательно и знер-

гично проводили в жизнь весь 
комплекс своих обязательств по 
женевским соглашениям. На 
практике, однако, наблюдает
ся прямо противоположная 
картина.

Одним и» главных вопросов 
политического урегулирования 
положения вокруг Афганиста
не, наряду с  выводом войск, 
является, как известно, прек
ращение вмешательства извне 
во внутренние дела афганцев. 
Было бы логично и оправдан
но ожидать, что с вступлением 
в силу женевских соглашений 
такое вмешательство, которое 
осуществляется, главным об
разом, с пакистанской террито
рии, будет прекращено. Тем 
не менее и сегодня, спустя 3 
месяца после того, как же
невские соглашения обрели 
законную силу, вмешательство 
в афганские дела не только не 
прекратилось, но и в известной 
степени возросло. Из Пакиста
на в Афганистан продолжает
ся переброска больших пар
тий оружия, в том числе тя
желого, засылка вооруженных

(Окончание не 1-й стр.).

ф  Молодой токарь экспе
риментального цеха Тбилис
ского электровозостроитель
ного завода имени В. И. Ле
нина —  головного предприя
тия производственного объ
единения «Электровозостро- 
итель», комсомолец Георгий 
Цоцколаури более пяти лет 
работает на предприятии. Он 
ежегодно досрочно выполня
ет производственные задания 
и всегда в числе передови
ков.

Фото
Михаила Квирикашвили.

УБОРОЧНАЯ СТРАДА
В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

Ф Неблагоприятные погодные условия не отразились на 
урожайности многих садов республики. Как информирует 
Госкомстат Грузинской ССР, в начале августа в республике 
закуплено около 90 тысяч тонн плодов, что более чем вдвое 
превышает уровень, достигнутый на это же время в прош
лом году. Госзаказы по закупке косточковых плодов выпол
нили хозяйства Зестафонского и Самтредского районов, близ
ки к реализации этого показателя и хозяйстве зоны г. Цхал- 
тубо.

В Картлийской долине — главном фруктовом саде рес
публики, приступили к сбору плоДов семечковых.

ф  В общественных хозяйствах Ланчхутского района идет 
уборка трав для производства травяной муки. В нынешнем 
году #в предстоит заготовить 500 тонн. Однако заготовлено 
пока лишь до 100 тонн, что составляет 20 процентов плана. 
В сложившихся условиях следует всячески форсировать *ем- 
пы работ. Между тем ни одного килограмм^ трав не посту
пило для производства травяной муки из колхоза села Д *ур- 
кватн, да и в других хозяйствах пока счат положение
неблагополучное.

ф  Уборка хлебов разворачивается я хозяйствах Ахалцих- 
ского района. Пшеница и ячмень убраны пока лишь с 200 
гектаров. Всего же зерновых и зернобобовых культур (без 
кукурузы) размещено а районе на площади 2.830 гектаров.

Ф  Серьезное отставание в заготовке овощей наметилось 
•  Кобулетском районе. В нынешнем году здесь предстоит за
готовить 3.155 тонн огурцов, капусты, свеклы, баклажанов и 
луке. Однако в районе заготовлено пока 1.090 тонн огород
ной продукции, что составляет лишь 34,4 процента от зада
ния. Это на 290 тонн меньше, чем а прошлом году за сопо
ставимый период. Особенно аелика задолженность перед 
потребителями у Кобулетского овощеводческого совхоза, 
который не справляется с заданием по производству огур
це», баклажанов, помидоров и луке.

В СОВЕТЕ МИНИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

На очередном заседании 
президиума Совета Министров 
Грузинской ССР рассмотрены 
итоги выполнение плене эко
номического и социального 
резвити* Грузинской ССР за 
январь-июль, исполнения Госу
дарственного бюджете Грузин
ской ССР зе первое полугодие 
и кассового плана республики 
зе семь месяцев текущего го
да.

Анализ деятельности отрас
лей неродного хозяйстве рес
публики в сеете установок XIX 
Всесоюзной партийной конфе
ренции и требований июльско
го (1988 г.) Пленуме ЦК КПСС 
показал, что результаты рабо
ты многих министерств, ве
домств, предприятий, объеди
нений и организаций респуб
лики нельзя считать удовле
творительными. ПлЬн реализа
ции продукции с учетом дого
ворных обязательств по постав
кам в целом по промышлен
ности выполнен на 99,2 про
цента. Договорные условия 
сорвали 114 объединений и 
предприятий, н а д  ©поставив 
потребителям продукцию на 
47,7 млн. рублей. Из 86 важ
нейших видов изделий, пре
дусмотренных госзаказом, план 
не выполнен по 34 наимено
ваниям. Тревожно» положение 
создалось в реализации за
даний по темпам роста промы
шленного производства.

Не лучше обстоят деле и ■ 
сельском хозяйстве. Не 10 ав
густа заготовлено 307 тысяч 
тонн зеленого чайного листа 
при годовом плане 450 тысяч 
тонн. Плен по госзакупкам ко
сточковых выполнен не 64 
процента, семечковых — не 

процентов. Аналогичное по
ложение и с заготовкой ово
щей, картофеля. Вызывает оза

боченность, что хозяйства Мер- 
неульского, Гардабенского и 
Самтредского районов значи
тельно снизили объем поставок 
овощей в общесоюзный фонд. 
В Москву и Ленинград отгру
жено некачественных овощей 
до 2.410 тонн и картофеле —• 
210 тонн. Недовыполнены пле
ны продажи государству мяса 
скоте и птицы, молоке, яиц, 
шерсти. Неблагополучно обс
тоят деле с  заготовкой грубых 
кормов, производством вит» 
миниэировенной травяной му
ки, сдачей государству сена.

Напряженным остается поло
жение в капитальном строи
тельства. Введено в эксплуа
тацию жилых домов 58 процен
тов девятимесячного и 37 про. 
центов годового плана, что не 
гарантирует выполнение плана 
до конца пятилетки. Не 1 ию
ля сданы в эксплуатацию об
щеобразовательные шуолы на 
3.232 ученических места, или 
11 процентов годового плене, 
профтехучилища — соответст
венно на 2.220 ученических 
мест или 48 процентов. К нвчв 
лу учебного годе еще не го
товы школы на 25,2 тысячи 
мест и. профтехучилища на 2,4 
тысячи мест.

Несколько улучшилось поло
жение с  обеспечением рацио
нального использования под
вижного состава железнодо
рожного транспорта.

Несмотря на принимаемые 
меры, не улучшается положе
ние е торговле. Из 28 органи
заций Минторга не справились 
с плановыми заданиями 22. По 
системе Цекавшири разрыв в 
выполнении заданий составил 
34,6 млн. рублей.

Кассовый план по - приход
ной части выполнен на 94 про. 
центе, а кассы банка недопо

ступило десятки миллионов 
рублей.

За первое полугодие 1988 
года а Государственный бюд
жет Грузинской ССР дополни
тельно поступило 55.435 тысяч 
рублей, однако по отдель
ным отраслям промышленно
сти план налога с оборота не
довыполнен на 4.814,9 тысячи 
рублей, в результате чего в 
бюджет республики недопос
тупило 4.756 тысяч рублей,

Не заседании была отмечена 
недостаточная работа Госагро. 
прома, Минаетотранса, Госком- 
топлиае, Минстройматериалов, 
Минлеспрома, Глаемонтажспец- 
строя, Минбыта в дала выпол
нения обязательств перед бюд
жетом республики.

Президиум поручил соответ
ствующим министерствам и ве
домствам активизировать ра
боту по изысканию и мобили
зации дополнительных резер
вов повышения эффективнос
ти производстве и увеличению 
выпуска товаров, пользующих
ся повышенным спросом, улу
чшению качества и обновле
нию ассортимента. Оми долж
ны повысить ответственность 
за выполнение обязательств 
перед бюджетом, соблюдение 
государственной финансовой 
дисциплины.

Совет Министров республики 
рассмотрел также вопрос о 
разработке комплексной прог
раммы освоения и расшире
ния использования нетрадици
онных возобновляемых источ
ников энергии и энергии малых 
рек по Грузинской ССР на 
1989—1990 годы, тринадцатую 
пятилетку и период до 2005 
года и принял соответствую
щее постановление.

(ГРУЗИНФОРМ).



2 СТР.' «ЗАРЯ ВОСТОКА»' '16 АВГУСТА 1988 г.

ОТЧЕТЫ И ВЫБОРЫ — ТРИБУНА КОММУНИСТА

ДЕЙСТВОВАТЬ
СООБЩ А

Только-только начинает развертываться, на
бирать ход отчетно-выборная камлания в парт
группах и цеховых партийных организациях. 
В номере от 14 августа «Заря Востока» опуб
ликовала отчеты о первых собраниях. МногиЪ 
партийны# формирования продолжают под
готовку^ к собраниям — важному этапу в

практической реализации выработанных XIX 
Всесоюзной партконференцией, июльским 

Пленумом ЦК КПСС установок по углублению 
перестройки. Гласность и деловитость, кри
тика и самокритика, анализ проблем — важ
нейшие задачи каждой партийной организа
ции.

Мы завершаем начатую пятого августа нынешнего года 
публикацию подборок выступлений руководителей партий
ных формирований, которые отвечают на вопросы:

1, Какая подготовительная работа осуществляется в парт
организации накануне отчетно-выборного собрания)

2. Вам предстоит выступить с отчетом. Что вас заботит 
больше всего)
Твмвз М ИКАДЗЕ, 

первый секретарь Самтредско- 
го РК КП Грузии:

1. Любое серьезное дело 
надо начинать с анализе. А  уж 
такое событие, как отчетно- 
выборная кампания 1988 года, 
года ао всех отношениях пе
реломного а жизни партии и 
страны, без анализа, без дол
жной подготовки обойтись точ
но не может.

В 150 партийных группах, 107 
цеховых и 201 параичной пар
тийных организациях района 
состоятся отчетно-выборныа 
собрания. Именно для секре
тарей их, для партгрупоргов 
мы и провели семинар, на ко
тором всесторонне было изу
чено постановление июльско
го Пленума ЦК КПСС «Об от
четах и выборах в партийных 
организациях», а особое вни
мание было обращено на те 
новшества, которыми характе
ризуются выборы а нынешнем
году.

Это не случайно. Анализ по
казывает —  не всегда пере
барывают коммунисты ряда 
первичных организаций нелов
кость, что ли, когда нужно и 
можно сказать направивш е
муся секретарю партийной ор
ганизации о недостатках а ра
боте, потребовать переиз
брать его. А на боеспособнос
ти организации это отражает-е 
ся сразу же. Так, например, 
получилось в партийных орга
низациях чайного комбината, 
Эцарского совхоза. 8 итога 
секретари этих организаций 
были досрочно переизбраны 
после нашего вмешательства. 
Естественно, этого не случи
лось бы, будь поистине разви
ты здесь гласность и демокра
тия, если бы осознавали ком
мунисты свою" авангардную 
роль.

Итак, как мы собираемся 
проводить выборы. Кандидатов 
а члены бюро и в секре
тари райкома партии, первич
ных будет несколько чело
век на место. На собраниях 
каждый кандидат будет оха- 
рактериэ о в е н ,  сможет выс
казать свою точку . зрения 
по тем или иным проблемам, 
смогут задавать вопросы, выс
казывать свое мнение и асе 
участвующие в собрании —• 
словом, можно будет выяс
нить предвыборную програм
му кандидата. Праада, в ряда 
случаев райком партии — к 
примеру, при выборах осво
божденного секретаря партко
ма — оставляет за собой пра
во рекомендовать того или 
иного кандидата, но это ни ■ 
коей мере не означает, что 
ущемляются прааа первичной, 
коммунистов. Они имеют пол
ное право отвести кандидату
ру райкома...

Конечно, на собраниях бу
дет высказано множество кри
тических замечаний и предло
жений. Мы приложим все уси
лия для того, чтобы те, кого 
критика касается, услышали 
голос коммунистов, принялись 
исправлять недостатки, не от
кладывая в долгий ящик. Вни
мание будет обращено и на 
то, как выполнялись замеча
ния и предложения коммуни
стов, поступившие во время 
предыдущей отчетно-выбор
ной кампании. Потому 'нам се
годня очекь важно, как идут 
отчеты и выборы на местах, 
наскол ь к о глубоко, резко 
•скрываются проблемы. Важно 
знать, что думают коммунисты, 
мыслят ли они шире. Изме
нились ли они сами, их отно
шение к делу.

Главная наша задача сегод
ня —  суметь активизировать 
людей, добиться того, чтобы 
не скрывали они своих недос
татков. чтобы выборы прошли 
раскрепощенно, в атмосфере 
гласности и демократии.

2. Сейчас мне трудно пере
числить, о чем именно я ска- 
эал бы в своем отчетном до
кладе, который представлю на 
отчетно-выборной конферен. 
ции парторганизации района. 
Работать над ним ужа начал, 
но, признаться, вопросов важ
ных и требующих внимания 
столько — не перечислить. И 
все же коротко попробую. Ко
нечно, большое место в док
ладе займет профессиональ
ная, так сказать, проблемати
ка — вопросы демократизации 
внутрипартийной жизни, ре
организации аппарата райкома 
партии, надо определить ос
новные звенья аппарате, ре
шить структурно-штатные воп
росы, внедрить «бесцеховую» 
структуру, усилить работу по 
подбору л выдвижению людей 
в аппарат. Пойдет речь о Со
вете народных депутатов ново
го типа. А  исходя из этого, и 
на такие проблемы перейдем, 
как внедрение на села аренд
ного подряда и роль комму
нистов в этом процессе. Кста
ти,. первые шаги в этом нап

равлении у  нас в районе уже 
сделаны — почти все свино
водство на аренду перевели, 
но недостатков, недоработок 
все еще много. Значит, разго
вор предстоит серьезный. Тем 
более, что сельское хозяйство 
составляет крупную часть эко
номики района, а недавний 
Пленум ЦК КПСС, XIX  Всесо
юзная партийная конференция 
поставили на первый план 
именно решение Продовольст
венной программы.

Хозрасчет. Перевод всего 
района, промышленных пред
приятий его  не новые условия 
хозяйствования также склады
вается нелегко, трудности 
есть. Значит, и об этом надо 
сказать. И не просто сказать— 
наметить конкретные пути ре
шения проблемы.

Ну и особой важности те
ма — кадры. Сегодня, на вто
ром этапа перестройки, они 
приобретают решающее зна
чение, работа с ними, подго
товка и воспитание их стано
вятся первоочередной задачей 
райкома партии. И честный, 
откровенный разговор просто 
необходим, он назрел давно. 
Вот так, коротко, телеграфным 
стилем, основные вопросы, ко
торые будут затронуты в док
ладе...

Этери САПАРИДЗЕ, 
партгрупорг бригады М* 1 Ба
тумского швойного производ

ственного объединения:

1. Нынешняя о т ч е т н о - в ы 
борная кампания должна стать 
важным этапом в развитии, 
практической реализации выра
ботанных XIX Всесоюзной пар
тийной конференцией устано
вок по углублению перест
ройки, осуществлению рефор
мы политической системы, 
дальнейшей демократизации 
жизни общества и партии.-

Цель определена. Дело за 
нами. Подготовку мы начали 
с чисто организационных воп
росов. Партийный комитет 
объединения утвердил график 
и сроки проведения собраний. 
А вот мы, партгрупорги, наме
тили свой план действий. Я по
просила членов группы подго
товить замечания и предло
жения по работе партгруппы, 
основные проблемы, которые 
волнуют коммунистов, думаю, 
не лишним будет и предвари
тельное обсуждение доклада, 
основных положений аго. Это 
необходимо, ведь проблем да
же а маленькой партийной ор
ганизации накапливается столь
ко, что трудно себе предста
вить. Особенно важно «разбу
дить» людей. Именно партгруп
па должна стать в авангарда 
перестройки, и если каждый 
из нас на своем рабочем мес
та будет делать то, что дол
жен, жить станет легче; Имен
но на это я хотела бы нап
равить разговор на отчетно- 
выборном собрании.

2. Хоть и говорим мы о том, 
что необходимо размежевать 
функции партийных и хозяйст
венных органов, мы, партгру
порги объединения, все же ре
шили поставить на собрании 
ряд конкретных производст
венных проблем и потребовать 
их разрешения. Все же баз 
конкретности, без предметнос
ти партгруппе трудно продви
гаться вперед. Не июльском 
Пленуме ЦК КПСС еще раз 
было обращено внимание не 
необходимость увеличения про
изводства и улучшения качест
ва товаров народного потреб
ления. Впрямую касается это 
нашего предприятия. Сегодня 
одна из важнейших задач, сто
ящих перед нами, — создание 
совместного производства с 
комбинатом «Биляна» из горо
да Петрич Народной Республи
ки Болгарии. Кроме того*, уже 
в нынешнем году мы предус
матриваем произвести экспор
тную продукцию не 200 тысяч 
рублей.

Для того, чтобы выйти на 
этот рубеж, нам необходимо 
обновить парк оборудования, 
повысить квалификацию и от
ветственность каждого работ
ника. Это там более важно, 
что с января будущего года 
планируется полное перевоору
жение цехов сложными маши
нами зарубежного производ
ства.

Об этом и буду говорить ■ 
отчетном докладе. Потому что 
ни повышение квалификации, 
ни новое оборудование ниче
го не дадут, если отношения с 
поставщиками -останутся у нас 
старыми. Какой тканью, ф ур
нитурой нас чаще всего снаб
жают—представить себе труд
но. И продукция наша не рас- 
хупавтся, бракует потребитель, 
как правило, расцветку, каче
ство ткани. Мешает нормально 
работать и неритмичность по
ставок по ассортименту. Чест
ное слово, злость забирает. 
Ведь • итоге мы работаем на

склад, так получается. Просто, 
Хоть останавливай производст
во и, пока снабжение не улуч
шится, терпи убытки.

Конечно, коммунисты не 
обойдут молчанием и такие 
вопросы, как укрепление тру
довой дисциплины, улучшение 
условий труда и быта рабочих, 
совершенствование нового хо
зяйственного механизма.

А главное — необходимо ак
тивизировать коммунистов, 
сделать так, чтобы были они 
• авангарде всех начинаний. 
Нам это по силам, уверена.

В общем, разговор предсто
ит серьезный. И от того, как 
пройдет он, зааисит многое.

Валида ЗАРИДЗЕ, 
секретарь территориальной 
партийной организации г. Ду- 

шети:

1. Прошли та времена, ког
да отчетно-выборные собрания 
были лишь формальностью, 
утверждающей решения выше
стоящих органов. Проводились 
они, сами ведь прекрасно пом
ните, по добровольно-прину
дительному методу — хочешь 
не хочешь, е голосуешь. Все 
всем заранее было известно, 
в том числе и то, кто станет 
секретарем партийной органи
зации. Сегодня мы от этого 
решительно отказываемся. От
казываемся потому, что эта 
порочная практика, кроме но
вых проблем и окончательного 
закостенения старых, ничего не 
дает. Отказываемся еще и по
тому, что пора, давно пора 
каждому из нас заняться де
лом. А  отличительной чертой 
собрания должны стать демо
кратия и гласность. И с этого 
собрания должны они при
виться в партийной организа
ции, стать непременным усло
вием нашей работы.

Взять подготовку отчетного 
доклада. Работаю над ним не 
только я. Каждый член бюро 
внесет в доклад свое мнение, 
свою точку зрения, все это бу
дет обсуждено на специальном 
заседании. И отчет будет ши
роко обсуждаться еще до со
брания. Учтем мы предложе
ния и мнения асах коммуни
стов, входящих а территори
альную партийную организа
цию.

Каждый участник собрания 
будет иметь право проанали
зировать проделанную за от
четный период работу, без ро
бости критиковать лица, «об
леченные властью». Мы приг
лашаем на собрание и руко
водителей предприятий и ор
ганизаций, которые расположе
ны не нашей территории. Им 
будет дана возможность дер
жать ответ перед коммунис
тами, которые будут высказы
вать свои критические заме
чания и предложения. В об
щем, хотим наладить прямую 
саязь и со временем сделать 
ее постоянной в нашей дея
тельности. Это даст возмож
ность говорить о проблемах 
конкретно, оперативно наме
чать меры по выправлению 
положения. Конечно, коррек
тивы в порядке проведения 
собрания, подготовки к нему 
еще будут. Но мы уверены— 
пользу от отчетно-выборного 
собрания трудно будет пере
оценить.

*2. Конечно, основное место 
в докладе займет вопрос — 
что именно коммунисты дол
жны делать для дальнейшего 
углубления процесса перест
ройки, развития его, как изба
виться нам от инертности и без
действия. Вот эти факторы — 
инертность, бездействие — 
стали подлинным бичом мно
жестве партийных организаций. 
Мы •— не исключение. Так что 
придется повоевать. И отве
чать перед товарищами при
дется многим.

Особое внимание уделим та
ким проблемам, которые, ка
залось Бы, к нам касательства 
иметь не должны. Но сколь
ко у нас недостатков в снаб
жении продовольствием жите
лей города, вообще в решении 
Продовольственной програм
мы! Не удовлетворяет сани
тарно-гигиеническое положе
ние в городе. Надо увеличи
вать объемы жилищного и со
циально-культурного строитель
ства. И качество здесь, что 
скрывать, страдает. Много на
реканий вызывает работа сфе
ры обслуживания: торговли,
бытового обслуживания. И 
здесь необходимо повышать 
ответственность работников, 
принимать конкретные меры 
для срочного выправления по
ложения. Добавим в список 
медицину... Все эти вопросы 
сложны, о важности их гово
рить лишний раз не приходит
ся. Так что надо будет мето
дично и целеустремленно ра
ботать. Иначе о перестройка и 
речи быть не может.

НА СЕМЕЙНЫЙ ПОДРЯД
ф  Несколько колхозников 

села Чаквинджи Зугдидского 
района объединились в бри
гаду н арендовали у хозяйст
ва двенадцать гектаров чай
ных плантаций, Томп сбора 
листа высокий, а , до конца 
сезона арендная бригада со
берет 93 тонны сырья.

На с н и м к е :  сбор чайно
го листа на арендованной 
плантации.

ф  Нали Гахария с сыном 
Игорем и внучкой Лелой взя
ла в колхозе имени Руставе
ли села Мухури Чхороцкус- 
кого района на семейный
подряд сянноферму. Уже в 
первый год достигнут хоро
ший результат: получено свы
ше 300 центнеров мяса, бо
лев 330 поросят.

Н а с н и м к е :  на семей
ной свиноферме дома Гаха
рия.

Фото 3. Самсония,
Г. Шарашенидзе, 

Гиви Киквадзе.
(Фотохроника

ГРУЗИНФОРМа).

В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

Птицефабрики, 
пощадите природу!

Самые яркие, показатели, роста производства и прибылей 
коллективов предприятий республиканского научно-произ
водственного объединение «Грузптицепром» резко блекнут 
на фоне того огромного ущерба, который наносят они ок
ружающей среде. Такое заключение Президиума Верхов
ного Сояота Грузинской ССР, рассмотревшего на своем за
седании информацию о состоянии очистных сооружений ■ 
системе этого объединения, представленную комиссиями по 
агропромышленному комплексу и по охране природы и ра
циональному использованию природных ресурсов высшего 
органа государственной власти республики.

Об остроте обсуждаемой 
проблемы свидетельствует и 
тот факт, что уже в подготов
ке данного вопроса приняли 
участие практически все члены 
Президиума. Глубокий и все
сторонний анализ положения 
дел позволил вскрыть немало 
серьезных недостатков и упу
щений в работе как сш«их 
птицефабрик и их объедине
ния в целом, так и проекти
ровщиков, строителей, приро
доохранных органов, санитар
но-эпидемиологических и дру
гих служб, местных Советов 
народных депутатов.

Участники заседания 'были 
единодушны в том, что на 
птицефабриках республики соз. 
далось крайне неудовлетвори
тельное положение с обеспе
чением очистки и обезврежи
вания производственных и 
хозбыто в ы х вод. Приво
димые примеры показывали, 
что руководство объединения 
и его ^предприятий неэффек
тивно использует средства, вы
деленные на строительство, р е
конструкцию и капитальный ре
монт локальных очистных со
оружений, не уделяет долж
ного внимания соблюдению 
правил их эксплуатации. И 
как результат — либо их во
обще нет, либо они бездей
ствуют. Только в прошлом го

ду по вине птицефабрик в 
раки и водоемы республики 
попало свышб 4,5 млн. кубо
метров неочищенных вод. Эти
ми же водами загрязняются и 
сами фабрики и прилегающие 
к ним территории, отравляет
ся воздух. Дело усугубляется 
тем, что большинство птице
фабрик расположено а бассей
нах рек, загрязнение которых 
создает большую опасность 
проживающему здесь населе
нию. Особенно тяжелое поло
жение в этом отношении сло
жилось на Киндгской, Очамчир- 
ской, Каспской, Тбилисской, 
Цителцкаройской, Тамарисской, 
Ахалкалакской и других пти
цефабриках, где не обеспечива
ется ни биологическая, ни ме
ханическая очистка вод.

Вызывает тревогу, что ни 
один из выступавших на засе
дании не смог назвать птице
фабрику, на которой работу 
очистных сооружений можно 
было бы считать показательной. 
Даже те, которые имеются, 
работают с мизерной эффек
тивностью, что свидетельству* 
ет прежде всего о безответст
венности и бесконтрольности 
со стороны руководства пред
приятий.

Серьезные претензии были 
высказаны руководит е л я м  
«Груэптицепрома» и его пред

приятий, органов охраны при
роды и соответствующих служб 
министерств и ведомств, а 
также исполкомам Советов на
родных депутатов, которые не 
проявляют инициативы, долж
ной заботы о соблюдении при
родоохранного законодатель, 
ства. В частности, сильно эаг-- 
ряэняет окружающую среду 
птичий помет, обильно скапли
вающийся на территории пти
цефабрик. И это в то время, 
когда республика остро испы
тывает дефицит а столь каче
ственном органическом удобре
нии. Очень пассивна здесь и 
позиция республиканского объ
единения «Сельхозхимия», при
званного обеспечивать хозяй
ства этим ценным удобрени
ем.

В принятом постановлении 
Президиум Верховного Совета 
поручил республиканс к о м у  
НПО «Грузптицепром» разра
ботать и осуществить дейст
венные мероприятия по пре
сечению загрязнения водоемов 
и речных бассейнов, соблюде
нию требований природоохран
ного законодательства на пти
цефабриках и прилегающей к 
ним территории. Конкретные 
поручения по усилению контро
ля, повышению ответственно
сти руководителей в деле стро
ительства новых, реконструк
ции и ремонта действующих 
очистных сооружений даны ис
полкомам местных Советов на
родных депутатов, а также 
Госагропрому Грузинской ССР, 
Госкомитету охраны природы 
и лесного хозяйства, другим 
ведомствам республики.

На заседании Президиума 
были рассмотрены и другил^, 
вопросы.

(ГРУЗИНФОРМ).

НЕ ТАК уже давно а Тбилиси начали ра
боту автомобили-такси индивидуальных 
владельцев, а сегодня их я городе боль

ше, чем государственных такси. Потенциаль
но число владельцев частных автомобилей, 
предлагающих свои услуги под частные так
си, превышает существующую потребность 
горожан в них. А превосходство спроса над 
потребностью приведет к улучшению каче
ства обслуживания и доведению его до же

лаемой кондиции. Этому способствует и очень 
низкий — 2 рубля в день — взнос дохода а 
кассу государства, что часто не превышает 
десяти процентов реального дохода, который, 
как правило, складывается не только от 
четырехчасовой работы и показания спидо
метра, а от десяти-, двенадцатичасовой рабо
ты на линии н чаевых, оставляемых пассажи
рами.

Поэтому перспективу даль
нейшего,развития частных так
си необходимо рассматривать 
в таком плане, что с ростом 
их количества должно улуч
шиться качество обслужива
ния населения. Должно улуч
шиться, хотя пока что частные 
такси обслуживают хуже го
сударственных... На государ
ственных таксомоторах при су
ществующей экономике и 
структуре отрасли объективно 
надо ожидать ухудшения куль
туры обслуживания и увели
чения негативных явлений как 
следствие неконкурентоспособ- 
ности их против владельцев 
частных такси.

— Альтернативой складыва
ющемуся в таксомоторных пе
ревозках положению может 
быть лишь введение арендно
го подряда на государствен
ных такси, точнее, внедрение 
подрядной формы работы на 
таксомоторных предприятиях, 
то есть введение здесь пол
ного хозрасчета и самофинан
сирования. Отрасль надо ос
вободить от всего негативно
го и перейти на реальные эко
номические формы ведения 
таксомоторного хозяйства...

Так начал беседу с коррес
пондентом «Зари Востока» Ги
ви Мчедлишвили начальник 
Тбилисского т р е н  спортного 
объединения Бадри ДАРДЖА- 
НИЯ.

— Другими словами, похо
жа, что жесткая конкуренция 
сделала в отрасли то, что го
дами не удавалось сделать ни 
ужесточе«ием контроля, ни 
повышением мер ответствен
ности — правовыми формами 
воздействия, ни агитацией,11 ни 
воспитательной работой, ни 
призывами. С вводом аренд
ного подряда определяющим 
в хозяйственном механизме 
таксомоторных перевозок ста
новится реальная материаль
ная заинтересованность води
теля, а она, как известно, яв
ляется наиболее эффективным 
рычагом повышения качества 
работы.

С чем мы имеем дело се
годня? Ни для кого не секрет, 
что таксомоторные перевоз
ки — достаточно серьезно по
раженная- негативными явле
ниями отрасль, и это характер
но не только для Тбилиси, но и 
для нашей республики а це
лом. В большей или меньшей 
степени негативные процессы 
имеют место ао всех таксо
моторных хозяйствах страны. 
Раз не нашлось ни одного ру
ководителя, ни одного коллек
тива в стране, решившего эту 
проблему, значит, причина воз
никновения негативных явле
ний кроется в самой системе 
таксомоторных перевозок, в 
ее экономике, объективных 
социальных условиях.

О чем говорит то, что деся
тилетиями заработная плата 
водителя такси у  нас, во-пер
вых, низка — 160—170 руб
лей, и, во-вторых, у 99 про
центов водителей она практи
чески одинакова — плюс-ми
нус пять—десять рублей? Что 
это, все шесть тысяч водите
лей таксомоторов Тбилиси 
одинаково работают? А пре

мии, эти основные рычаги 
улучшения транспортного про
цесса, достигающие не более 
20 рублей а месяц? Разве ре
ально при значительно боль
ших ежедневных чаевых наста
вить на путь праведный так
систа? . '■

Мы долго, систематически и 
упорно «боролись» с этим

расходы на ремонт и износ 
(в том числе и покрышек), то 
получается, что реальный зара
боток водителя может резко 
возрасти за счет его труда 
и квалификации. Если из 65 
рублей дневного плана вычесть 
32 рубля арендной платы, то 
остается около 33 рублей, и 
сколько из них потратит води-

ших в употреблении запчас
тей со списанных автомобилей 
с пробегом 385 тысяч кило
метров. Вот так и получается, 
что половину запасных частей 
водитель такси приобретает 
сам или же эксплуатирует тех
нически неисправный, негод
ный к эксплуатации автомо
биль.

Так называемые расходы во
дителя на «содержание» ма
шины со^оят не только из 
расходов на покрытие дефици
та запасных частей, покрышек, 
но также и расходов на вос
полнение заработной платы 
низко оплачиваемых,' но «не
обходимых» работников: ре
монтников, мойщиков, кладов
щиков и т. п. Именно здесь

ЧТО ПОКАЗАЛ ЭКСПЕРИМЕНТ

НА АРЕНДЕ-

злом... И чем вы думаете? При
зывами и лозунгами. Рапорто
вали и отчитывались, и даже 
были среди нас те, кто успешно 
и хорошо «боролся». Но се
годня ведь ясно, что это — 
фикция и очковтирательство.

Аренда же предполагает 
воспитывать водителя, совер
шенствовать х о з яйственный 
механизм ужа на лозунгами и 
призывами, а доверием к во
дителю и.., контролем руб
лем.

— Суть аренды определена 
договором между двумя сто
ронами — объединением н 
водителем такси, не тек ли!

— Совершенно верно. Что 
возлагается на предприятие? 
Оно обязуется передать во
дителю легковой автомобиА- 
текси в технически исправном 
состоянии с запломбированны
ми спидометром и таксомет
ром, снабжать его горюче
смазочными и другими эксплу
атационными материалами по 
розничным ценам, выполнять 
по таким же ценам ТО, теку
щий ремонт автомобиля, ка
питальный ремонт узлов и аг
регатов и так далее. Водитель 
может оставлять машину у  се
бя дома, а любом другом, им 
самим подобранном и огово
ренном в договоре месте. Не
пременное при этом условие, 
конечно же, обеспечить ее 
полную сохранность.

Помимо этого, обязанность 
•одителя — своевременно по
лучать от предприятия ме
сячные путевые листы и за
носить в них показания спидо
метра, регулярно вносить в 
кассу арендную плату. Осталь
ная выручка остается у води
теля. Она состоит из расчет
ной заработной платы, платы 
за бензин, расходов не ре
монт, техническое обслужива
ние, на приобретение запас
ных частей и прочее.

Если учесть, что более 90 
процентов ремонтных и регу
лировочных работ, не говоря 
уже о мойке, смазке и еже
дневном обслуживании, води
тель такси по своей квалифи
кации может сам произвести 
и добавим к этому также, что 
высокая квалификация и бе
режный уход, своевременная 
профилактика вдвое уменьшат

таль — это во многом опреде
ляется уже им самим.

Также не одинакова и до
ходная часть в работе таксис
та — один может больше за- 
работать за смену, другой — 
меньше. В итоге — разная 
сумма доходов и расходов 
при разной квалификации и 
старании обусловили разный 
реальный заработок. Плохой 
работник может заработать 
менеа 100 рублей в месяц, а 
хороший — до 500 рублей. Вот 
и 'получается, что аодители 
такси, несмотря на то, что аса 
они наделены одинаковыми 
правами граждан, на все оди
наковые труженики.

Согласитесь, аренда — бо
дав справедливая, социалис
тическая форма оплаты труда, 
Это не тот, традиционный ■ 
прошлом для нас, случай, ког
да человеческий фактор мак
симум срабатывал на уровне 
директора, аго заместителя и 
нескольких вк+ивистов. Нет, 
сейчас для каждого, подчер
киваю, для каждого водите
ля это — необходимая потреб
ность, он в этом заинтересо
ван — может заработать, как 
я уже говорил, и 100, и 500 
рублей. Тут формализмом и 
показухой и не пахнет.

Есть еще одна проблема, 
решение которой мы связы
ваем с  внедрением арендного 
подряда!, — это ликвидация 
причин возникновения множе
ства негативных моментов в 
таксомоторных хозяйствах. Не 
секрет, что сегодня процесс 
таксомоторного обслуживания 
населения сопровождается не
гативными явлениями. Часть 
из них, к сожалению, — след
ствие объективной реальности 
многолетней практики взаимо
отношений в таксомоторных 
службах.

Вот, скажем, материально- 
техническое обеспечение. Как 
правило, оно обычно запла
нировано на 385 тысяч кило
метров пробега. В таксомо
торных парках столицы рес
публики пробег до списания 
достигает 535 тысяч километ
ров. Значит, последние 150 
тысяч километров не обеспе
чиваются ни запчастями, ни 
ремонтом. Добавим к этому 
и потери резерва в виде быв

происходит процесс перерас
пределения «прибыли» водите
ля ■ виде чаевых.

Вместе с этим надо приз
нать, что на таксомоторных 
предприятиях сложилась целая 
цепочка порочных подачек и 
вымогательств со стороны 
среднего заана. Это — меха
ники и диспетчеры, мастера, 
работники службы эксплуата
ции. Вса это с годами обрело 
статус порочной традиции и, 
безусловно, имеет под собой 
основой неоправданную систе
му взаимоотношений, порой 
совершенно лишних, надуман
ных и формальных зависимо
стей.

Из года в год с целью ис
коренения асах этих негатив
ных явлений нами принима
лись как правовые меры воз
действия, так и ужесто
чался контроль, повышалась 
ответственность. Мы регуляр
но «рапортовали» о проделан
ной работе по борьбе с не
гативными явлениями в таксо
моторных хозяйствах и уже 
сами верили в эффективность 
нашей «борьбы» с негативны
ми явлениями, но... все это 
носило формальный характер 
и не выходило за рамки вре
менных, кампанейских акций.

Необходимо было менять 
существующую структуру, эко
номический механизм. Надо 
было устранить причины воз
никновения негативных явле
ний, т. е. надо было устра
нить неоправданную систему 
взаимоотношений. Разве не 
парадокс, что десятки тысяч 
любителей могут ездить по 
городу на своих автомобилях, 
им доверяют это баз ежеднев
ной проварки технической го
товности автомобиля механи
ком контрольно-пропускного 
пункта, а профессионалу—во
дителю такси не доверяют! 
Учтите, ведь этот механик 
должен проверить состояние 
сотен машин при выходе ут
ром из парка. Наверное, не 
надо обьяснять, что это — 
вопиющая формальность. А 
наш дипломированный «собира
тель мелочи» у водителей (ме
ханик контрольно-пропускного 
пункта) еле успевает расписы
ваться в путевых листах!

А диспетчер? Нужен ли он 
водителю такси? Нет, конеч
но! Водителя такси не надо 
учить, когда ему выехать из 
гаража, когда заехать, когда 
■ нем есть потребность в го
роде и где — это ведь про
цессы саморегулирующиеся.

Перечень этот можно про
должить — здесь и кассиры, 
и* учетчики, и т. п. Все эти 
должности надуманы, тог, кто 
на этих должностях работает, 
не создает продукцию и за
нимается поборами. Мы ведь 
искусственно создали эти дол
жности и поставили водителя 
им а зависимость. При арен
да же все зги должности лик
видируются. Водитель переве
ден на самоконтроль, и тем са
мым аннулируется основа, при
чина возникновения множества 
негативных явлений. Ему уже 
не надо раздавать подачки в 
гараже!..

Когда в восьмитысячном кол
лективе реально ликвидируют
ся условия десятилетиями бы
товавших там порочных тра
диций — побороа и вымога
тельств, это уже не только 
экономика и социальный воп
рос, это уже и политика. 
Только этого, согласитесь, бы
ло бы достаточно, чтоб деть 
оценку арендному подряду.

Именно поэтому нами был* 
подготовлены и внесены не 
утверждение Комиссии по со
вершенствованию управления, 
планирования и хозяйственно
го механизма Грузинской ССР 
предложения по переводу так
си не арендный подряд. Ко
миссией утверждены наши 
предложения, и на сегодня в 
городе работает уже около 
500 такси на аренде.

Если до сих пор не было 
жесткого отбора кандидатур 
для перевода на арандный 
подряд (нужно было, чтоб во
дитель такси сам увидел и оце. 
нил* что такое аренда), то 
сейчас мы будем уже строго 
отбирать достойных перейти 
на эту форму работы. Агити
ровать же за нее будет сама 
жизнь, водители — они лучше 
донесут, • чем суть этой фор
мы работы.

— И что водители, доволь
ны ли! '

—  Я позволю сабе проци
тировать из доклада «О прак
тической работе по реализации 
решений XIX Всесоюзной пар
тийной конференции», с ко
торым на июльском (1988 г.) 
Пленуме ЦК КПСС выступил 
Генеральный секретарь ЦК на
шей партии М, С, Горбачев: 
«Арендные отношения позво
ляют более полно реализовав 
возможности социалистичес
кой собственности, с их по
мощью и обеспечиав*6тсв Л -  
тересы общества, и стимулы 
к высокопроизводительной и 
эффективной работе. И не 
только, повторяю, стимулы ма
териального порядка. Человек 
получает возможность раск
рыть, реализовать свои спо
собности не деле, раскрыть 
свой ггворчеркий потенциал, 
показать себя. И это вызыва
ет у него огромное удовле
творение».

Как верно и емко замече
но! Убежден, эта форме все 
исправит, но... не будем себя 
обманывать. Это может про- 
изойтй не через месяц-дру
гой, но, думается, что это — 
единственно правильный путь, 
и нам надо следовать по это
му пути.
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ЗАЯВЛЕНИЕ СОВЕТСКОГО 
ПРАВИТЕЛЬСТВА

О К О Н Ч А Н И Е .

формирований. иностранных 
инструкторов.

В последнее время столица 
республики г. Кабул система
тически подвергается ракетным 
обстрелам, в результате чего 
гибнут невинные люди —  ста
рики, женщины, дети, нано
сится большой ущерб жилым 
кварталам. Эти варварские об
стрелы — прямой вызов уси
лиям афганского правительст
ва, направленным на прекра
щение кровопролития и уста
новление мира в Афганистане.

Ответственность за эти и 
другие преступные террорис
тические акты несут не только 
их непосредственные исполни
тели, но и все те, кто снаб
жают оппозицию смертоносным 
оружием, по существу толка
ют ее на действия, несовмес
тимые с принципами гуманиз
ма и международного права.

Нарушение Пакистаном сво
их обязательств по женевским 
соглашениям выражается так
же в прямом поощрении аф
ганской оппозиции к сверже
нию законного правительства 
Республики Афганистан. При 
'непосредвтвенной поддержке 
пакистанских властей «альянс 
семи» создал в г. Пешаваре 
так называемое «переходное 
афганское правительство». Ука
занные действия Пакистана яв

ляются грубым нарушением 
статьи 2 соглашения между 
Афганистаном и Пакистаном о 
принципах взаимоотношений! и 
в частности о невмешательст
ве и отказе от интервенции.

Эти неблаговидные акции 
пакистанской стороны, идущие 
вразрез с женевскими согла
шениями, дополняются дейст
виями, направленными на вос
препятствование возвращению 
афганских беженцев на свою 
родину, на создание помех в 
работе контрольного механиз
ма ООН, призванного следить 
за точным выполнением сто
ронами своих обязательств и 
предотвращать возможные их 
нарушения.

Ситуация, сложившаяся с вы
полнением женевских согла
шений, не может не вызывать 
законного беспокойства тех, 
кто заинтересован в развязке 
афганского узла, кто видит в 
политическом урегулировании 
непременное условие для пре
кращения кровопролития и на
чала конструктивного межаф- 
ганского диалога. Если Пакис
тан и дальше будет сводить 
женевские соглашения лишь к 
выводу из Афганистана совет
ских войск, игнорируя свои 
конкретные обязательства по 
невмешательству в дела этой 
страны, то это может иметь 
неблагоприятные последствия 
для афганского урегулироаа-

Советское правительство со 
всей решительностью заявля
ет, что продолжение Пакиста
ном своей обструкционистской 
линии в отношении женевских 
соглашений по Афганистану 
не может быть терпимо в даль
нейшем. Советский Союз ос
тавляет в этом случае за со
бой право принять такие ме
ры, которые диктуются обста
новкой.

Советское правительство в 
этой связи выражает надежду, 
что и ^США как один из га
рантов женевских договорен
ностей не останутся безучаст
ными к нарушению женевских 
соглашений со стороны Паки
стана и окажут на него соот
ветствующее воздействие. Ва
жно также, чтобы и другие 
страны чувствовали свою долю 
ответственности в афганском 
вопросе, не допускали дейст
вий, могущих затруднить реа
лизацию женевских соглаше
ний, а следовательно, и все 
афганское урегулирование.

Есть основания полагать, что 
Организация Объединенных 
Наций, внесшая столь значи
тельный вклад в достижение 
женевских соглашений, смо
жет играть важную конструк
тивную роль и в том, что ка
сается успешного осуществле
ния политического урегулиро
вания вокруг Афганистана. В 
этом отношении контрольный

механизм ООН располагает не
обходимым потенциалом и 
возможностями, которые поз
воляют ему действовать актив
но и следить за строгим и точ
ным выполнением сторонами 
взятых на себя обязательств. 
В этой работе ООН, как и 
прежде, может рассчитывать 
на максимальное^ содействие и 
Помощь со стороны Советско
го Союза.

В свою очередь Советский 
Союз будет и впредь делать 
все от него зависящее, чтобы 
афганский опыт разблокирова
ния региональных конфликтов 
был успешно претворен в 
жизнь. Но, конечно, многое 
здесь зависит от политичес
кой воли1 и решимости всех 
участников женевских соглаше
ний и вовлеченных в афган
ский В О П Р О С  П О Л И Т И Ч е С К И Х  С И Л .
Если на деле будут проявле
ны реализм, дальновидность и 
стремление к миру в Афгани
стане, то удастся приблизить 
тот день, когда об афганской 
проблеме будут говорить в 
прошедшем времени. Задача 
состоит в том, чтобы макси
мально использовать в афган
ских делах те проявления но
вого мышления и неконфрон
тационного подхода, которые 
все больше пробивают ^себе 
дорогу в системе международ
ных Отношений, становятся 
реалиями сегодняшнего дня.

е  с л о в о  — но вы м  а к а д е м и к а м

«РАБОТАТЬ СТАЛО ИНТЕРЕСНО!»
— Перестройка во всех сферах на

шей жизни позволила на многое по
смотреть, так сказать, иным взгля
дом, глубже осознать все происхо
дящее вокруг нас. На X IX  Всесоюз
ной партконференции отмечалось, что 
идет подлинная революция нашего 
сознания. Должен сказать, что это 
именно так. Это важное обстоятель
ство накладывает особый отпечаток 
на перестройку в машиностроитель
ной отрасли. Представьте, еще два- 
три года назад вряд ли так остро 
можно было ощущать низкий ее уро
вень, к которому мы привыкли. А 
между тем продукцию многйх наших 
заводов даже в нашей стране труд
но сбыть, не говоря о зарубежных 
потребителях...

Михаил Владимирович Хвингия, с 
которым мы встретились по случаю 
его избрания в действительные чле
ны Академии наук Грузинской ССР, 
является академиком-секрегарем от
деления прикладной механики, маши
ностроения и процессов управления 
АН республики.

— Главная причина отставания — в 
низкой культуре проектирования, от
сутствии фундаментальных научных 
исследований в этой области, — про
должает Михаил Владимирович. — 
Серьезной помехой на пути повыше
ния зтого уровня является отсутствие 
достаточной информации о достиже
ниях наших зарубежных коллег. Спе
циальные журналы, каталоги, книги 
зарубежных авторов мы почти не 
получаем. Нет этой необходимой ли
тературы не только в отраслевых, но 
и республика н е к и х  библиотеках. 
Здесь мотивируют недостаточными 
средствами для создания такого фон
да. Насколько это соответствует ис

тине, установить не в моей компетен
ции, но информационный «голод» а 
псфу перестройки отрасли стал бо
лее ощутимым. Я думаю, работникам 
научных библиотек следует более ин
тенсивно перестроить свою работу с 
учетом наших нужд. Тогда они ста
нут нашими верными помощниками.

В развитии нашей отрасли намети
лись позитивные сдвиги. И это выра
жается не только в повышении тре
бовательности к техническому уров
ню продукции. Существенные изме
нения происходят в системе Плани
рования, финансирования и матери
ального обеспечения исследований и 
разработок. С особым удовлетворе
нием должен отметить коренные пе
ремены в самом отношении к 
нашим проблемам в директив
ных органах. От командно - адми
нистративных методов управления, 
можно смело сказать, и следа не оста
лось. Нас все чаще спрашивают: «Что 
вам нужно?», изучая наши запросы. 
Первые результаты перестройки с 
ощутимым эффектом отразились на 
оснащении наших институтов вычи
слительной техникой. Но теперь мы 
оказались перед трудностями друго
го рода. Ставится вопрос: как исполь
зовать «умные» машины с наиболь
шей пользой? Он упирается опять- 
таки в уровень квалификации мо
лодых кадров, который не выдержива
ет никакой критики. Нужны энергич
ные, толковые специалисты, способные 
перестроить науку, сделать ее более 
действенной. Нужны как специали
сты узкого профиля, но с глубокими 
знаниями, так и руководящие кадры, 
умеющие управлять наукой.

Словом, работать стало очень ин
тересно. Проблем много, и для их

решения сейчас созданы все условия.
Над чем сейчас работаю?
Недавно завершил труд по вибра

ционной технике. Он выйдет в свет 
в московском издательстве «Маши
ностроение». Завершен коллективный 
труд, в котором я принимал участие,— 
это учебник, состоящий из двух книг. 
Книги нужные. Студенты факультета 
машиностроения Грузинского поли
технического института имени В. И. 
Ленина их ждут. И я думаю поли
графисты поспешат с их выпуском. 
Ведь учебный год в вузах, как го
ворят, не за горами.

Джильда ИВАНИШВИЛИ.

•  Опережая 
событие

Ш П А Р А К О Б С
ТБИЛИСИ!
ГОВОРИТ

ТБИЛИСИ!»
Эти позывные Грузин

ского радио пригласят 1В 
августа слушателей со всех 
концов страны в нашу рес
публику, чтобы рассказать 
о ее буднях, познакомить 
с ее тружениками.

После X IX  Всесоюзной 
партконференции проиГЛО ‘пол
тора месяца. Проблемы, кото
рые на ней обсуждалисй,*4 в 
центре общественного внима
ния и служат импульсом со
циальной активности трудят 
щихся. Это и постарались от
разить в передачах радиодня 
Грузии журналисты, готовя
щие программу.

В этот день в эфир пойдут 
общественно - политические 
передачи. Вместе с журнали
стами из Грузии радиослуша
тели смогут побывать в Тби
лисском научно - производ
ственном объединении «Ана- 
литприбор», в молодом инду
стриальном центре Рустави, 
посетят передовой колхоз се
ла Лыхны в Абхазии, озна
комятся с цхалтубским экспе
риментом по совершенство
ванию управления курортами, 
с новыми разработками гру
зинских ученых, событиями 
культуры. Темы очерков, ин
тервью, репортажей разные, 
и проблемы поднимаются в 
них различные, но вывод об
щий: механизм обновления
под силу успешно задейство
вать лишь тем трудовым кол
лективам, - партийным и со
ветским органам, где от слов 
решительно перешли к прак
тическому воплощению наме
ченных задач. На это нацеле
ны и решения июльского 
(1988 г.) Пленума ЦК КПСС.

Под традиционной рубри
кой «Писатель у микрофона» 
выступят Г. Маргвелашвили и 
Т. Буачидзе. Вниманию слу
шателей будет представлен 

радиоспектакль «Камейь Да
вида Строителя», инсцениро
ванный по рассказу писателя 
Н. Цулейскири.

День - Грузии не Всесоюз
ном радио — это и творче
ский смотр, и праздник, а 
праздник, как всегда, не об
ходится без песни, без му
зыки. В концертной програм
ме «Г рузия музыкальная» 
слушателей ждет встрече с 
такими известными творчески
ми коллективами и исполни
телями, как Государственный 
заслуженный ансамбль песни 
к танца Грузии «Рустави», 
струнный квартет Гостелера-
дио Грузии, народная артист
ка СССР Н. Брегввдэе, на
родные артисты республики 
П. Бурчуладзе, М. Томвдзе, 
Э. Вирсаладзе и другие.

В программе прозвучит так
же концерт грузинской на
родной музыки.

В специальной информацион
ной подборке «Маяк» рас
скажет также о новостях эко
номики и культуры нашей 
республики, а «Пионерская 
зорьке» и радиостанция
«Юность» —  о жизни нашей 
Детворы и молодежи.

(ГРУЗИНФОРМ).

е  ЭКОЛОГИЧЕСКАЯ СИТУАЦИЯ

И МОРЕ
В З Г Л Я Д  Н А  П Р О Б Л Е М У

■ последние годы отдыхающим ие берегу 
Черного моря время от времени дают раз
личного рода предупредительные советы, 
предлагается даже ■ некоторых местах отка
заться от морских купаний. К сожалению, все 
это далеко не беспочвенная тревога. Размыв 
берегов Черного моря и постепенная потеря 
замечательной пляжевой полосы в продолах 
Грузинской ССР (интенсивность которой осо

бенно увеличилась с созданном Рионского 
каскада и водохранилища ИнгуриГЭС, но го
воря об эствтичоском состоянии, связанном 
в прошлом с искусственно береговосстанояи- 
тельными работами), сегодня секрета не 
представляет. Однако вопросы относительной 
чнетоты морской воды требуют тщательного 
и комплексного изучения.

Дело в том, что морская 
экосистеме, как и любая* био- 
косная система, являет со
бой сложный природный ком
плекс, образованный биоцено
зом (живыми организмами) и 
средой их обитания, связан
ных между собой обменом ве
ществ и энергии. Система об
ладает большой резистентно
стью, упругостью или обоими 
этими свойствами, которые 
позволяют ей периодически 
парено с и т ь тяжелые или 
острые антропогенные вез
де йстаия. В результате мор
ская экосистема довольно хо
рошо регенерируется после 
многих периодических антро
погенных стрессов. Именно та
кая способность к самосохра
нению позволила ей сохранить
ся до наших дней. Однако си
стематические нарушения дают 
о себе знать и могут привести 
к весьма тяжелым последст
виям. Благодаря, например, 
достижениям техники у чело
вечества * постепенно сформи
ровалось некое «завоеватель
ное» отношение к природе. 
Вооружившись ничем не оп
равданным лозунгом «приро
да асе выдержит и всегда вы
стоит», мы начали интенсив
ное воздействие и на морскую 
экосистему. И хотя е стране 
тольйо для водоемов утверж
дено более 1.000 гигиениче
ских и около 250 рыбохозяй
ственных предельно допусти
мых концентраций (ПДК) за
грязняющих веществ, ■ море 
поступают и нетрадиционные 
загрязнители, о которых еще 
несколько лет тому назад мы 
все не имели ни малейшего 
представления. К таким загряз
нителям относятся новые сое
динения нефтепродуктов, по
верхностно-активные вещест
ве, пестициды, тяжелые ме
таллы, хлор — азот — фено- 
лосодерж а щ и е соединения 
и др., .которые образовались 
а результате развития про
мышленности и химизации 
всех отраслей народного хо
зяйства. Поскольку большин
ство из этих загрязнителей 
имеют способность аккумуля
ции и миграции, в < такие во
просы, как их распределение 
в воде и биоте, формы их на
хождения, з е к  ономерноети 
трансформации во времени и 
пространстве, токсичность для 
организмов, а также биохими
ческие и патологические реак
ции последних на загрязне
ние — мало изучены, то лю
бое поступление этих загряз
нителей а море представляет 
потенциаль н у ю угрозу как 
для живых организмов, так и 
для здоровья людей. Таких 
примеров немало. 15 лет, на
пример, понадобилось специа
листам, чтобы установить при
чину тяжелого заболевания, 
поразившего рыбекое и жите
лей японского местечка Мина- 
мата, которое в 50— 60 годах 
таинственным образом унесло 
жизнь 100 человек. Сегодня 
в деревне Минамата рождают
ся дети с врожденными урод
ствами, парализованные, а 
причина их несчастья — гене
тическая болезнь, т. н. «мине- 
мате», которая возникла вслед
ствие поступления ртутного 
метила е море по вине некой

индустриальной фирмы. В на
чале 80-х годов не рынке 
СШ А имелось около 50.000 
разных химикатов, из которых 
многие приносили человеку 
определенную пользу, но поч
ти 35.000 соединений по дан
ным федерального агентства 
охраны окружающей среды 
были определенно или потен
циально вредны для здоро
вья человека. Все эти химика
ты в той или иной форме в 
конце концов поступают в во
доемы.

В Черное море, как и в дру
гие моря, загрязняющие ве
щества обычно поступают че
рез атмосферные осадки, с 
промышленн ы м и  отходами, 
речными и бытовыми стоками, 
в процессе морских перевозок, 
хозяйственной деятельности в 
море (добыча разных природ
ных ресурсов) и т. д . В таком 
загрязнении моря участвуют 
практически все страны, рас
положенные вокруг моря. По
скольку эта проблема глобаль
ная, ■ настоящее время суще
ствуют многочисленные ме
ждународные соглашения и 
конвенции, а также докумен
ты всесоюзного и республи
канского значения, например, 
постановления ЦК КПСС и Со
вета Министров СССР от 16 
января 1976 г. «О мерах по 
предотвращению загрязнения 
бассейнов Черного и Азовско
го морей» и соответствующие 
постановления ЦК КП Грузии 
и Совете Министров Грузин
ской ССР.

Чернов море с биологиче
ской точки зрения является 
особенно легко уязвимым, так 
как его нижний водный слой 
достаточно изолирован от 
верхнего и полный водооб
мен происходит один раз за 
несколько десятилетий. Кро
ме того, пресные воды, как 
обладающие меньшим удель
ным весом и поступающие из 
рек, располагаются в поверх
ностных слоях. В результате 
качество воды в море особен
но зависит от чистоты речно
го стока и силы антропоген
ного влияния.

В последние годы среднего
довой сток рек Черноморско
го бассейна в нашей респуб
лике, как и вообще в других 
хозяйственно развитых регио
нах, по мере росте безвозв
ратных изъятий стока из рек 
(забор воды не ирригацию, 
рост промышленного и комму
нально-бытового водоснабже
ния не территории водосбор
ной площади и за ее преде
лами, испарение с поверхнос
ти устроенных водохранилищ 
и т. д.) заметно уменьшился. 
С устройством больших водо
хранилищ на реках уменьшае
тся и поступление твердых на
носов не границе река—море. 
С  уменьшением речного и 
твердого стока произошло ос
лабление геохимической барь
ерной функции в устьевых об
ластях рек (дельта, эстуарий), 
что вызывает усиление проник
новения морской воды все 
дальше от моря в сторону ре
ки и активизацию так называ
емых подпорных явлений со 
стороны моря. В результате 
уменьшается проточность во

ды а  устье и почти полностью 
прекращаются процессы са
моочищения, ухудшается ка
чество воды' взморья за счет 
местных и доставленных рекой 
загрязнений. •*

Мы не в состоянии охара
ктеризовать степень загрязне
ния морской воды в пределах 
республики без данных спе
циальных фундаментальных ис
следований, а таковых пока, к 
сожалению, нет. Однако на то, 
что нашему взморью угрожа
ет опасность, указывает даже 
увеличение толщины серово
дородной зоны.

Из запроектированных для 
11 городов, расположенных 
на побережье Черного моря, 
очистных сооружений а на
стоящее время в эксплуата
цию введены 8. При этом пре
дусмотренный проектом метод 
полной биологической очист
ки применяется лишь только 
а Батуми, и то далеко не пол
ностью. В Батуми остро про
явилась экологическая ситуа
ция, и связано это, а первую 
очередь, с Батумским нефте
перерабатывающим заводом.

Несколько слов следует ска
зать о Батумском нефтепере
рабатывающем заводе. Нефте
перерабатывающая промыш
ленность • относится к таким 
отраслям производства, кото
рые оказывают заметное влия
ние на общее загрязнение при
родной среды. По загрязне
нию воздушного бассейна она 
занимает примерно шестое 
место после таких отраслей 
промышленности, как электро
энергетика, цветная и черная 
металлургии, коммунальное 
хозяйство и п р о и зводство 
строительных материалов, а 
по загрязнению водного бас
сейна находится на втором 
месте после сельского хозяй
ства. Наряду с непосредствен
ным загрязнением природной 
среды нефтеперерабатываю
щий завод оказывает и косвен
ное влияние не общий фон 
загрязнения воздушного и вод
ного бассейнов.

Масштабы прямого загряз
нения зависят от объема пе
рерабатываемой нефти и ее 
качества, применяемых спосо
бов переработки, техническо
го состояния используемого 
оборудования, культуры его 
эксплуатации и т. д . Конечно, 
в таком состоянии, в котором 
находится сейчас Батумский 
нефтеперерабатывающий за
вод, эксплуатировать его даль
ше невозможно. Как же быть? 
Вопрос очень сложный и тре
бует, разумеется, детальной 
проработки.

Дело в том, что республике 
такого профиля завод нужен. 
И не только сегодня, но и а 
перспективе, особенно если 
рассматривать проблему в ра
курсе перехода республики на 
самофинансирование, распре
деление трудовых ресурсов 
данной специализации (они 
уже давне} сформировались в 
этом районе). Дальнейшая 
судьба завода — дало госу
дарственной экспертизы, но 
здесь будет вовсе не лишним 
обратиться к изучению отече

ственного и зарубежного опы
та в этом направлении. Такой 
подход, быть может, даст воз
можность осуществить меро
приятия, позволяющие повы
сить эффективность перера
ботки нефти, а также осуще
ствить переход нефтеперера
батывающих предприятий на 
работу по малоотходной и без
отходной технологии. Заслужи
вает в этой связи внимания и 
распространение передового 
опыта таких заводов страны, 
как Новоуфииский, Уфимский, 
Ново1.олоцкий, производствен
ных объединений «Кириши-

нефтеоргсинтеэ» и других, не 
говоря уже об известных фир
мах СШ А, Франции, Англии, 
Ф РГ и Японии. Коллективами 
названных предприятий и ря
да фирм еще несколько лет 
тому назад были разработа
ны и успешно осуществлены 
организационно - технические 
мероприятия по охране окру
жающей среды, уменьшению 
потерь и отходов.

«Извлекая уроки из прош
лого, надо наладить по-на
стоящему и а крупных мас
штабах социальную эксперти
зу научно-технических и .  ин

женерных проектов с участи
ем широкой научной общест
венности, чтобы свести к ми
нимуму, а еще лучше — пол
ностью исключить экологиче
ские и иные издержки, кото
рые возможны а случае бес
контрольной разработки и реа
лизации этих проектов» — 
подчеркивалось на X IX  Всесо
юзной партконференции. Срав
нение всех вариантов на осно
ве социальных, экологических 
факторов, мнение широкой 
общественности поз а о л я т 
выбрать -окончательное, един
ственно правильное решение

■ отношении Бету м с к о г о 
нефтеперерабатывающего за
воде.

Михаил ГОГОБЕРИДЗЕ. 
заведу ю щ и й кафедрой 
«Водоснабжение и канали
зация» Грузинского поли- 
техннческ о г о  институте 
им. В. И. Ленина, доктор 
технических неук, профес
сор;

Мераб КАНДЕЛАКИ, 
начальник р а с  лубликан- 
ского производственного 
объединения «Груэводока- 
иал», кандидат техниче
ских наук, доцент.

Публикуя статью профессора М. Гогобери- 
дзо и доцента М. Канделаки, редакция счи
тает необходимым привести и мнение других 
авторитетных специалистов, принимавших уча

стие в обследовании Батумского нефтеперера
батывающего завода и санитарной ситуации 
г. Батуми.

Р Е К О Н С Т Р У К Ц И И  Н Е  П О Д Л Е Ж И Т
Батумский нефтеперераба

тывающий завод перераба
тывает нефть, бензин и ди
зельное топливо. Завод по
строен в 1931 году, амморти- 
зация оборудования достига
ет 98 процентов. Завод рас
положен в жилой застройке, 
на расстоянии до жилых до
мов в некоторых местах ме
нее 50 метров. С  наветрен
ной стороны расположен по
селок завода, где проживает 
25 тысяч человек.

Территория завода нахо
дится в 5 0 — 100 метрах от 
моря. Движение цистерн с 
нефтью на завод и нефтепро
дуктами обратно, промывка 
и пропаривание цистерн пос
ле слива нефти являются ис
точниками загрязнения ат
мосферного воздуха и моря. 
Переработка нефти сопро
вождается загрязнением воз
душного бассейна города Ба
туми. В  результате в атмос
ферном воздухе содержится 
целый ряд вредных веществ, 
оказывающих канцерогенное 
воздействие на организм че
ловека. Содержание вредных 
веществ превышает их пре
дельно допустимые концент
рации.

Географические и клима
тические особенности местно
сти усугубляют санитарную 
ситуацию. Горы препятству
ют рассеиванию загрязнений 
и проветриванию атмосфер
ного воздуха, высокая его 
влажность способствует бы
строй конденсации сернисто
го ангидрида и выпаданию 
«кислых» дождей.

Загрязнение нефтепродук
тами водоемов р. Кубисцха- 
ли и Черного мовд распрост
раняется более чем на 40 
километров в южную и 30 
километров —  в северную 
сторону, в глубь моря загряз
нение доходит до нейтраль
ных вод. За  последние четы
ре года здесь зафиксировано 
17 случаев залпового сбро
са н е ф т е п р  одуктов. На 
дне Батумской бухты обра
зован 80-сантиметровый слой

из кислых гудронов и нефте
продуктов, вынесенных со 
сточными водами в море.

Согласно проекту, утверж
денному в сентябре 1986 го
да министром нефтехимиче
ской промышленности С С С Р , 
на заводе была начата корен
ная реконструкция, проект 
которой не был согласован 
с органами Госнадзора, в том 
числе с органами Госсаннад- 
зора. Институт «Грузнефте- 
хим» разработал обосновыва
ющий материал нового про
екта реконструкции завода 
с учетом применения в каче
стве сырья малосернистой 
нефти в несколько миллио
нов тонн в год. 'Фактически 
новый вариант йвляется пов
торением предшествующих 
проектов без тщательной про
работки п р и  родоохранных 
мероприятий и без учета воз
можности организации сани
тарно-защитной зоны и обес
печения безопасности жилых 
массивов.

Несмотря на это, в 1987 
году на заводе продолжались 
строительно-монтажные рабо
ты, которые ведутся и в на
стоящее время. На реконст
рукцию в 1987 году потра
чено около 3,9 миллиона руб
лей из собственных фон
дов завода. Министерство 
нефтехимической промыш
ленности С С С Р  средств не 
выделяло. Коллективный до
говор в плане капвложений 
на 1987 год на реконструк
цию и расширение преду
сматривал расход 2 миллио
нов 630 тысяч рублей. В  
1988 году на реконструкцию 
предусматривается израсхо
довать 8,5 миллиона руб
лей, хотя нет проекта, сог
ласованного с органами Гос
надзора.

Загрязнение окружающей 
среды выбросами завода ока
зывает неблагоприятное воз
действие на здоровье населе
ния, и особенно детей, про
живающих в зоне влияния 
завода. По данным прове
денного в июле этого года

анкетного опроса населения 
поселка Б Н З , из 159 .опро
шенных 149 человек отме
тили, что систематически 
воздух поселка загрязняется 
выбросами завода —  пылью, 
сажей, ощущае т с я  запах 
нефтепродуктов, особенно но
чью. 90 процентов опрошен
ных отметили болезненные 
явления: кашель, головные 
боли, тошноту. 149 человек 
отметили влияние промыш
ленных газов на деревья и 
растительность, загрязнение 
пылью, сажей одежды, бе
лья и т. д.

По данным городского пе
диатра, в структуре заболе
ваемости детей преобладают 
острые респираторные забо
левания. Повышенная влаж
ность, высокие температуры 
воздуха могут усугублять 
воздействие х и м ического 
фактора.

Санэпидслужбами Грузии 
и Аджарской А С С Р  принима
лись меры административно
го принуждения: многократ
но штрафовались ответствен
ные лица завода (в 1987 го
ду —  4 раза,-в 1988 — 1 
раз) за загрязнение окружа
ющей среды. В  1987 году 
материалы были переданы в 
прокуратуру г. Батуми, од
нако меры к виновным со 
стороны прокуратуры не бы
ли приняты. Постановления 
о прекращении эксплуатации 
завода санэпидслужбой го
рода Батуми, а также рес
публики не выносились. Во
просы об экологической опас
ности от эксплуатации Ба
тумского нефтеперерабатыва
ющего завода рассматрива
лись в Советах Министров 
Грузинской С С Р , Аджарской 
А С С Р .

Со стороны министерства 
принимаются меры по рекон
струкции завода на указан
ной территории. Институтом 
НПО «1^>знефтехим» разра
ботан материал по реконст
рукции завода, который в не
скольких вариантах (в том 
числе и перепрофилирование

завода) предполагает работу 
завода как нефтеперераба
тывающего. Однако этот ма
териал в органы и учрежде
ния санэпидслужбы респуб
лики на согласование не на
правлялся.

На основании вышеизло
женного, а также с учетом 
материалов отдела пожарной 
охраны М ВД Аджарской 
А С С Р , Государственной ин
спекции по охране атмосфер
ного воздуха по Грузинской 
С С Р , Центра по гидро
метеорологии Аджар с к о й 
А С С Р , Батумской городской 
С Э С , Минздрава Грузинской 
С С Р  и Аджарской А С С Р  и 
НИИ санитарии и гигиены 
Минздрава Грузии считаем 
необходимым н е м  едленно 
прекратить эксплуатацию Ба
тумского нефтеперерабаты
вающего завода. Учитывая 
невозможность создания са- 
нитарно-защ и т  н о й зоны, 
завод не подлежит реконст
рукции. Потребуется дли
тельное время для демонта
жа оборудования и оздоров
ления территории завода, пе
реработки н а к опившегося 
гудрона и шлама, рекульти
вации земли, защиты реки и 
моря от загрязнения нефте
продуктами.

Ирмиа ПЛАНКИНА, 
инспектор-врач Главного 
санэпидуправлеиия Мин
здрава СССР;

Георгий
ДЖАНИКАШВИЛИ, 

технический и и с п ектор 
труда ВЦСПС по контролю 
за. охраной окружающей 
среды и выпуском без
опасной техники;

Автандил ГОГОЛИ, 
главный специалист по ок
ружающей среде Мини
стерства здравоохране
ния Грузинской ССР, 
доктор медицинских на- 
уи ;

Темаз АМАГЛОБЕЛИ, 
главный государственный 
санитарный врач Аджар
ской АССР;

Исмет ДИАСАМ ИДЗЕ, 
директор Аджарской ги
дрометеолаборатории;

Александр 
ТХИЛАИШВИЛИ, 

начальник Аджарской зо
нальной инспекции.

От редакции:---------
Сложив ситуация ие побережье Ад

жарии, и чтобы сиять ее остроту, необ
ходимо в первую очередь решить во
прос с Батумским нефтеперерабатываю
щим заводом. Эта проблема в центре 
внимания ЦК КП Грузии, правитель
ства республики. Широкому кругу 
вопросов, связанных с дальнейшей 
судьбой завода, было посвящено не
давнее совещание, проведенное на БНЗ 
по инициативе руководстве республики.

Экологическая ситуация волнует и 
широкую общественность республики.

и не случайно редакционная почта изо
билует письмами читаталай, высказы
вающих собстваииые миания, вносящих 
различные предложенна относительно 
стабилизации экологической обстанов
ки в этом регионе. Аргументов «за» за
крытие завода приводится немело, и 
сради них главный — близость заводе 
и морю и характер его производства, 
что влечет немало бед. Ученые бьют 
тревогу: исчезли ракообразные, многие 
виды рыб. Дельфины, налримар, кото

рый некогда были постоянными обита
телями побережья Аджарии, сейчас 
здась иа показываются. Буквально на 
глазах рагион таряат курортноа значе
ние.

Предприятий, подобных БНЗ, в стра
на немало, а Чернов мора одно, н те
рять его никак нельзя. Именно по
этому сейчас специалистами всесторон
не анализируется положение дел. Точ
ная, взвешенная оценка, вывыренный 
взгляд ■ перспективу позволят выбрать 
единственно верное решение.
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•  К НАЧАЛУ УЧЕБНОГО ГОДА ФАКТ КРУПНЫМ ПЛАНОМ

Шумят
школьные ярмарки

До 10 сентября яо все* городах и районных центрах 
нашей республики проводятся традиционные школьные яр
марки.

Неспроста их называют 
предвестницами .наступающе
го нового учебного года. 
Действительно, две недели 
отделяют учащихся от звонка, 
зовущего в классы, кабине
ты. Значит, ещ е есть время 
окинуть взглядом предметы, 
необходимые в процессе уче
бы, а если в этом «арсена
ле» есть пробел —  воспол
нить на школьной ярмарке.

На ярмарках прошлых лет 
торговыми работниками был 
изучен спрос школьников, ко
торый, оказывается, из го
да в год неуклонно растет. 
Поэтому подготовка к ярма
рочной торговле в Минторге 
республики началась еще я 
январе нынешнего года. Д е
сятки промышленных пред
приятий получили заказы на 
товары школьного профиля. 
И в школах еще был разгар 
занятий, когда многие пред
приятия республики начали 
выпуск школьных товаров для 
предстоящего нового учебно
го года.

Но далеко не все предпри
ятия выполнили свои обеща
ния. Некоторые из них ока
зались в долгу у школьни
ков. К примеру, 168 ты
сяч пар форменных брюк 
задолжали школьникам тби
лисские и зугдидские швей
ники. Не полностью выполни
ла договор на поставку 
школьных платьев Телавская 
швейная фабрика —  за ней 
числится еще 127 тысяч этих 
изделий. С перебоями идет 
поставка тетрадей из Зуг-

дидского целлюлозно - бу
мажного комбината, который 
из семи видов изделий вы
пустил только четыре.

И хотя сейчас на прилав
ках ярмарок всех этих изде
лий достаточно* в ближайшие 
дни они могу* оказаться де
фицитными.

— Перебоев в торговле не 
будет, — уверяет нас заведу
ющий сектором торговли 
промышленными товар а м и 
Минторга республики Гулади 
Ломинашвили. — На предпри
ятиях, задолжавших нам то
вары, создан специальный 
график их производства. Они 
форсируют их выпуск и уже 
к 25 августа, когда мы ожи
даем самый «пик» торговли, 
покроют все свои долги.

В Министерство торговли 
республики ежедневно посту
пают сводки о ходе ярмароч
ной торговли на местах. За
метим, что в этом году в 
нашей республике — более 
тридцати центров торговли 
товарами школьного профи
ля. Успешно проходят ярмар
ки ■ Сухуми, Батуми, Цхин
вали, Кутаиси, Поти, Маха- 
радзе, Зугдиди, Сигнахи 
и д.

Адреса школьных ярмарок 
в Тбилиси охватывают все 
уголки столицы нашей репуб- 
лики. Главный же центр 
школьной ярмарочной тор
говли в Тбилиси — это тор
говая фирма— универмаг «Дет
ский мир» на Вокзальной пло
щади и его филиалы — ма
газины «Малхази», «Пионер», 
«Школьник». «Красная Шапоч

ка», «Дила», «Саламури» и 
другие. Во время школьной 
ярмарки на базе универмага 
«Детский мир» будет рабо
тать оперативный штаб. Опыт
ные работники прилавка от
сюда будут руководить всей 
ярмарочной торговлей, опе
ративно решать вопросы до
ставки товаров с оптовых баз 
не места их реализации.

Оживленная торговля раз
вернута ■ универмаге «Тби
лиси» и Центральном уни
вермаге на улице Марджани
швили. Полный ассортимент 
школьных товаров предлага
ют школьникам жилых масси
вов Глданский универмаг, 
универмаг «Москва», магази
ны на ТЭВЗе. Всюду на яр
марках действуют «столы за
казов», где опытные специа
листы внимательно выслуша
ют покупателей, помогут им 
осуществить нужную покупку.

К началу учебного года 
приурочена выставка-продажа 
спортивных товаров перед 
Тбилисским Дворцом спорта. 
Ежедневно здесь идет бойкая 
торговля спортивной обувью, 
спортинвентарем, туристиче
ским снаряжением.

Школьная ярмарка — это 
настоящий праздник учащих
ся. Поэтому места торговли 
красочно оформлены яркой 
рекламой, здесь звучит музы
ка, организована выставка- 
продажа прохлади/ельных на
питков, фруктовых соков, кон
дитерских изделий, мороже
ного и т. д. В преддверии 
учебного года на ярмарках 
будет исполняться концертная 
программа, подготовленная 
артистами Г рузгосфилармо-
нии и самодеятельными кол
лективами.

Нино ДЖАКЕЛИ.

Происшествие

А в а р и я  
на фабрике
Вечером 12 августа из ста

ционарной емкости Сачхерской 
хлопкопрядильной фабрики, в 
результате проедания вентиля 
20-тонного резервуара с ядо
химикатами, в реку Квирила 
просочилось до трех тонн сер
ной кислоты.

Сразу же после происшест
вия на ликвидацию аварии бы
ли мобилизованы вся фабрика, 
население района. Для предо
твращения дальнейшего проса
чивания кислоты в реку не ме
сте слива резервуара были 
вырыты ямы - отстойники. На 
место происшествия прибыл'и 
соответствующие службы из 
Зестафони и Гори некого хлоп, 
чатобумажного производст
венного объединения. В ре
зультате принятия оператив
ных мер утром 14 августа уда
лось ликвидировать опасность 
дальнейшего загрязнения ок
ружающей среды.

Как сообщил заместители 
главного санитарно-эпидемио
логического врача республи
ки А . Кухалашвили: «Никаких 
сведений об отравлении лю
дей в эти днМ не зафиксиро
вано».

— Положение в районе нор
мальное, — сказал по теле
фону второй секретарь Сач- 
херского райкома партии X. 
Кипароидзе. — Предприятие 
функционирует нормально, по." 
следствия аварии ликвидирую
тся.

Для расследования причин, 
вызвавших аварию, и ликвида
ции ее последствий создана 
комиссия под председательст
вом заместителя Председате
ля Совета Министров Грузин
ской С С Р  О. В. М елкадзе,

Авария ликвидирована. О д
нако возникают вопросы — 
почему произошло такоё, по
чему не были соблюдены все 
меры предосторожности? Га
рантированы ли мы от анало
гичных аварий на других пред
приятиях, ведь многим из них 
приходите^ пользоваться хи
мическими веществами? Не 
говорит ли эта авария о нашей 
беспечности и халатности, мо
гущих обернуться катастрофи
ческими последствиями.

Чтобы подобного не прои
зошло на других предприятиях, 
необходимо повысить бдитель
ность и ответственность всех 
служб и работников, кому по 
долгу службы вверено обес
печивать безопасность и защи
ту окружающей среды.

<ГРУЗИНФОРМ).

П Р А З Д Н И К  
ПОД СВОДАМИ «МЗИУРИ»
Большой праздник на

родных песен и танцев со
стоялся в культурном цен
тре Грузии «Мзиури» на 
Арбате. Программу празд
ника составили участники 
Международного фестиваля 
фольклора —  ансамбль на

родной песни и танца му
зыкального общества Гр у
зии «Чела» из Зугдиди, ан
самбль «Лалискури» из Те- 
лавского района, женский 
ансамбль Музыкально-хоре
ографического общ е с т в а 
Грузии из Тбилиси.

Во время концерта в 
«Мзиури» оказались участ
ники фольклорного ансам
бля «Горлинка» Дома куль
туры «Искра» завода «Элек
трощит» из Куйбыше
ва. которые составили пер
вое отделение концерта. З а 
звучали под сводами «Мзи
ури» русские народные пес
ни в исполнении рабочих 
завода Валентины Ковален
ко, Надежды Иглиной, ‘В а 
лентины Котельни к о в о й, 
Александра Бочкарева и др.

—  В репертуаре нашего 
ансамбля песни, бытующие 
в Куйбышевской • области, 
которые мы записали во 
время поездок по селам, —  
говорит руководитель ан

самбля Людмила Теренть
ева. — Мы благода р и м 
«Мзиури» за теплый прием, 
этот культурный центр рас
полагает к добрым и дру
жеским контактам, которые 
мы наладили с исполните
лями народных песен Гр у
зии. Можно сказать, что нас 
подружил старый Арбат, 
«Мзиури».

Затем началось выступле
ние грузинских ансамблей 
в оригинальной постановке 
режиссера Зураба Гугушви- 
ли.

Многие из слушателей 
впервые стали свидетелями 
этого прекрасного народного 
искусства. Грузинская на
родная песня в исполнении 
ансамбля «Лал и с к у р и »  
предстала, можно сказать, 
во всей своей красе.

Блестящим было выступ
ление ансамбля «Чела» (ху
дожественный руководитель
лауреат
фестиваля Тамаз 
Е й

Международного 
’амаз Мосия).

еще перед началом концер
та часть участников ансам
бля вышла на балкон, вы
ходящий на Арбат. И по
лилась на старую москов
скую улицу грузинская на
родная песня. Пораженные 
прохожие послушали, а за
тем поспешили в «Мзиури».

А  между тем у  панно «Тби- 
лисоба». расположились му
зыканты и певцы. Вокруг 
оригинального фонтанчика 
закружились исполнители 
грузинских народных тан
цев. С  амфитеатра вновь за
звучала песня. Это было 
красочное зрелище.

Грузинские народные пес
ни и танцы сменяли друг 
друга в «Мзиури» до позд
него вечера, а очарованные 
зрители долго аплодирова
ли грузинским артистам. За
тем они вместе с участни
ками ансамбля «Чела» со
ставили большой хор, кото
рым дирижировал консуль
тант-хормейстер ансамбля, 
народный артист республи
ки Анзор Кавсадзе. Все 
собравшиеся в «Мзиури» 
пели знаменитую песню 
«Сулико». Этой популярной 
грузинской песне стало тес
но в «Мзиури», и она выр
валась на вечерний Арбат. 
Здесь ей аплодировали мно
гочисленные прохожие. Ар
тисты прощались с «Мзи
ури», чтобы вновь вскоре 
встретиться на московской 
земле.

Георгий
ГАПРИНДАШВИЛИ.

(Спец. корр. «Зари Во
стока»).

Молодые грузинские жи
вописцы рискнули выста
виться на старом Арбате, 
снискавшем славу москов
ского Монмартра. Рискнули 
и не ошиблись.

Выставочный зал культурно
го центра Грузии «Мзиури», 
где они устроили экспозицию, 
заметно опустел. И это — са
мое убедительное доказатель
ство успеха авторов — их кар
тины охотно раскупаются.

А всего несколько дней на
зад молодые художники бы
ли сильно смущены торжест
венной церемонией открытия 
вернисажа, где, как и положе
но, произносились приветст
венные речи, разрезалась алая 
лента, девушки — поклонницы 
талантов, улыбаясь, препод
носили цветы. Вот так, с крас
ным георгином в руках и дал 
нам интервью Т. Какабадзе. 
руководитель республиканско 
го творческого центра «Пиро
смани»:

— Мы не привыкли к тако
му вниманию, ведь наш клуб 
существует немногим более 
года. И хотя носит имя прос
лавленного Пиросмани, объе
диняет тех, кто делает лишь 
первые шаги в искусстве. Для 
творческого общения и рабо
ты нам выделили в заповед
ной чабти старого Тбилиси не
большое помещение. Там мы 
тоже устраиваем выставки. Но 
на такую аудиторию, да еще 
в Москве, вышли впервые. 
Гордимся тем, что нам дове
рили право представлять ху
дожественную школу респуб
лики после крупной выставки 
«Россия в работах грузинских 
мастеров», где были представ
лены полотна художников 
старшего поколения. Но, как 
говорится, стены помогают. 
Ведь мы находимся в «Мзиу
ри» — солнечном уголке Гру
зии на московской земле. По
каз наших картин — не един
ственная цель, с которой мы

приехали. Нам бы хотелось 
лучше познакомиться с  моло
дыми художниками столицы, 
узнать их мнение о наших ра
ботах, пригласить их к себе с 
ответной выставкой.

Это предложение гостей пон
равилось москвичам.

— Надо чаще встречаться,— 
сказала заведующая объеди
нением молодых художников 
и искусствоведов Московской 
организации Союза художни
ков СССР Н. Скавина. —  Где 
бы мы ни жили, нас волнуют 
одни и те же проблемы, да и 
язык наш — язык кисти и кра
сок — интернационален. Се
годня, когда сняты многие 
прежние запреты и мы полу
чили свободу самовыражения, 
такое общение особенно ин
тересно. Поскольку дает от
веты на вопросы: как работа
ют наши коллеги, насколько 
смелы они в своем поиске, 
чем отличаются от нас.

(ГРУЗИНФОРМ).

О Т З О В И Т Е С Ь ,  В Е Т Е Р А Н Ы !
Своего однополчанина, стар

шего сержанта 14-й роты 5-гс 
полка ВНОС Чхаидзе Влади
мира разыскиаавт Рудницкая 
Софья Трифоновна, прожива
ющая по адресу:. 350000, г. 
Краснодар-центр, ул. Седи
на, 53, ка. 11.

Своих однополчан по во
инской части 40545 Элиэбара- 
швили Владимира Васильевича, 
Беридзе и Джалагания про

сит откликнуться Меньшиков 
Николай Александрович, про
живающий по адресу: 617330, 
Пермская обл., с. Коса, ул. 
Красноармейская, 38.

В связи с открытием в ав
густе 1988 года в г. Сухой 
Лог Свердловской обл. Му
зея истории 81-й мотострелко
вой дивизии поисковый отряд 
«Память» просит откликнуть
ся однополчан по адресу:

623520, Свердловская обл., г. 
Сухой Лог, ул. Лесная, 5, кв. 25, 
Моисееву П. Ф .

Бывшего морского летчи
ка, Шубладзе Геннадия, окон
чившего военно - морское 
авиационное училище а 1938 
году, разыскивает однокур
сник Моисеев Иаан Александ
рович, проживающий по ад
ресу: 384690, г. Поти, ул. Ло- 
луа, 5, кв. 11.

ф  С каждым днем расширя
ется сеть кооперативных мага
зинов, кафе, закусочных, сто

ловых, пекарен, других самых 
разнообразных предприятий 
торговли и общественного пи
тания, растет число их посе
тителей.

Большим спросом пользует
ся грузинский хлеб, выпекае
мый кооперативом «Рачв-2», 
расположенном на территории 
камвольно-суконного комбина
та «Сабчота Сакартвело». Вы
пекают его хорошие мастера 
своего дела.

На с н и м к а х :  вверху — 
председатель кооператива Би- 
чико Хомасуридэе (слева) и 
работник Тенгиз Гловели; вни
зу лекарь Джаиико Гловели.

Фото
Михаила Квирикешаили.

ПЕРВАЯ НИЧЬЯ
В турнирной таблице чем

пионата СССР по футболу ис
чез последний ноль. Он был 
у тбилисского «Динамо» в гра
ф е «ничьи». Это произошло 
после очередного тура чем
пионата, • котором грузинские 
футболисты в гостях встреча
лись с лидером первенства 
СССР — д н е п ропетроаским 
«Днепром». ъ

Этот матч проходил с пре- 
имущес т в о м хозяев поля, 
имевшим еще до игры восемь 
ничьих. Они, естественно, ста
рались добиться победы. Уже 
в первом тайме днепропетров
цы создали острые моменты 
у  ворот динамовцев, причем, 
каждый раз на острие атаки 
оказывался Кудрицкий. Одна
ко защитники тбилисцев и вра
тарь выстояли.

Во второй половине игры 
натиск хозяев поля возрос. 
Они вынудили тбилисцев отой
ти не свою половину поля и 
рассчитывать лишь на контр
атаки. Опасные моменты у во
рот динамовцев стали возни
кать чаще. Хорошие возмож
ности открыть счет не исполь
зовали Лютый, Сон, Шахов, но 
защита тбилисцев в этот день 
оказалась на высоте.

В итоге финальный свисток 
московского арбитра С . Ху
сайнова зафиксировал нуле
вую ничью, которая стала пер
вой у тбилисцев в данном чем
пионате и принесла им пер
вое очко на еыезде. Теперь у

динамовцев стало 13 очков 
после 18 игр.

Остальные матчи этого тура 
чемпионата СССР заверши
лись так: «Шахтер» — «Ара
рат» — 2 : 0 ,  «Черноморец» — 
«Нефтчи»— 1 : 0, «Металлист»— 
«Жальгирис» — 2 : 1 ,  «Кай- 
рат» — «Локомотив» — 1 : 1 ,  
«Спартак» — «Динамо» (Мо
сква) — 1 : 0 ,  «Торпедо» — 
«Зенит» -— 2 : 1 .

Лидером чемпионата СССР 
остается «Днепр», у которого 
29 очков после 20 встреч. На 
два очка меньше у динамов
цев Киева, но они провели на 
три игры меньше. 25 очков 
после 13 встреч у «Спартака». 

*  *  *

МЧАТСЯ КОНИ тбилисская спортсменка Майя 
Азарашвили.

Динамовцы Киева стали по
бедителями международного 
турнира е итальянском городе 
Ливорно. В первом туре они 
победили с крупным счетом 
«Болонью» — 6 : 1 ,  а во вто
ром — Сыграли вничью с «Ин- 
тером» — 1 : 1 .  Киевляне на
брали три очка. Столько же 
очков у «Интера», но он за
бил на один мяч меньше.

На Тбилисском ипподроме 
проведен розыгрыш главных 
призов сезона для лошадей 
чистокровной породы. Обла
дателем двух из них стал ма
стер-жокей А. Кулик. Вначале 
он первенствовал на «Мемба- 
ле» Бесланского конзавода в 
розыгрыше приза М. Калини
на на дистанций 1.600 метров, 
а затем —  на «Эбоните» выиг
рал приз Грузинской ССР.

Большой интерес вызвал 
дерби на дистанцию 2.400 мет
ров, в котором разыгрывался 
«Большой тбилисский приз». 
Здесь отличился мастер-жокей 
Д. Табагари на «Рагните» Ма- 
харадзевского РАПО. Облада
телем награды, учрежденной 
Верховным Советом Грузин
ской ССР, на дистанции 3.200 
метров, стал... мастер-жокей 
О. Бабалиев на «Гамблере» 
Куларского конзавода.

ВОЛЕЙБОЛ. О б л адателем 
главного приза международ
ного турнира памяти В. Савви
не, проведенного в Риге, ста
ла мужская сборная СССР. В 
заключительном матче она на
несла поражение волейболи
стам США — 3 : 2 .

БАСКЕТБОЛ. Четыре матча 
в Австралии провела мужская 
сборная СССР и во всех одер
жала победы. В четвертой 
встрече она победила нацио
нальную команду этой страны 
со счетом 94 : 90.

ШАХМАТЫ. На мужском 
чемпионате СССР в Москве 
сыгран 14-й тур. Лидирует 
Карпов, сыгравший вничью 
со Смысловым. У  него — 
9,5 очке.

Нодар СИЧИНАВА.

ТУРНИРНАЯ
ОРБИТА

РЕГБИ. Советские регбисты 
выступают без поражений а 
розыгрыше Кубка мира еррди 
студентов во Франции. Они 
победили команду Англии — 
18:16.

ВСТРЕЧА
БЕЙСБОЛИСТОВ

В Тбилиси на стадионе «Ло
комотив» проведена междуна
родная встреча по бейсболу 
между хозяевами поля — ко
мандой «Иеерия» и американ
ским «Спортанссом» из штата 
Вашингтон.

Игра проходила с преиму
ществом гостей и завершилась 
их победой со счетом 15 : 1 .

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА. В Киеве
проводятся соревнования, вхо
дящие в программу Всесоюз
ных летних студенческих игр. 
В финале бега на дистанцию 
100 метров победу одержала

ГРЕБЛЯ. Международная ре
гата проведена в Нбрченинга 
(Швеция). В заезде на каноэ- 
одиночке не дистанции 1.00С 
метров победителем стал экс
чемпион мира из Риги Иван 
Клементьев. Его результат — 
4 мин. 33,32 сек.

К сведению читателей:
СЛЕДУЮ Щ ИЙ Н О М ЕР ГАЗЕТЫ ВЫ ЙДЕТ 18 АВГУСТА С'. Г.

Г Редактор Н. Ч1 и д : 4 ж ) ч ш . ИЛИ.

■Объявления
К СВЕДЕНИЮ ОХОТНИКОВ

СРОКИ И ПРАВИЛА ОХОТЫ В СЕЗОНЕ 1988-1989 гг. 
ПО ГРУЗИНСКОЙ ССР

ОХОТА РАЗРЕШАЕТСЯ
ПО СУББОТАМ, ВОСКРЕСЕНЬЯМ, ПОНЕДЕЛЬНИКАМ 

И ПРАЗДНИЧНЫМ ДНЯМ-
1. На перепела,' голубя, витютня, горлицу, коростеля, бо

лотную курочку, дупеля, бекаса — с 20 августа до 1 декабря.
П р и м е ч а н и е :  а) охота на перепела по Западной Гру

зии, как исключение, допускается ежедневно с 20 августа 
до 15 ноября.

б) на территории Абхазской АССР охота на витютня до
пускается с 20 августе до 27 февраля.

в) в высокогорных районах: Дманиси, Целка, Богдановне 
и Ахалкалаки охота на перечисленных а первом пункте ди
ких птиц разрешается с 27 августа до 15 ноября.

г) на прилегающих е г. Тбилиси территориях охота на пе
репела, как исключение, разрешается по левой стороне 
р. Лочини и на охотничьих угодьях в пределах территории 
селений Норио, Марткопи и Ахалсопели.

2. На вальдшнепа — с 15 октября до 31 декабря.
3. На водоплавающих (гусь, утка, лысуха) — с 5 ноября 

до 1 марта.
П р и м е ч а н и е :  а) в высокогорных районах (Ахалка

лаки, Ахалцихе, Цалка, Богдановне) охота на водоплавающих 
птиц допускается с 1 октября до 30 ноября.

4. На куницу, лисицу, барсука и все виды белок — е 13 но
ября до 6 марта.

П р и м е ч а н и е :  добыча куницы, лисицы и белок всех 
видов разрешается только тем охотникам, которые имеют 
путевку Общества охотников и рыболовов и заключат до
говор с соответствующими заготовительными организациями.

5. Охота на зай^а — с 5 ноября до 28 ноября.
6. фхота на кабана — с 5 декабря до 27 декабря.
П р и м е ч а н и е :  на зайца и кабана охота допускается 

по разовым разрешениям в приписных охотхозяйствах Об
щества охотников и рыболовов.

Разовые разрешения выдаются Союзом Общества охот- , 
ников и рыболовов Грузии «Монкавшири».

7. Охота на хищных зверей (волк, шакел, дикая кошка, 
енотовидная собака) — с 20 августа до 1 марта, а с 1 марта 
допускается коллективная охота по совместному разреше
нию государственных инспекторов охоты и Общества охот
ников и рыболовов.

П р и м е ч а н и е :  охота на дикую кошку разрешается
только в охотничьих хозяйствах, а на остальных территориях 
по специальным разрешениям органов государственного 
охотничьего надзора.

8. За одну охоту каждому охотнику разрешается добыть: 
водоплавающей птицы общим количеством — не более 10^ 
штук, перепела — не более 20 шт., дупеля — не более 10 
шт., вальдшнепа — не более 10 шт., бекаса — не более 10 шт.
и всех остальных разрешенных к добыче видов дичи —  не 
более 5 шт. каждого вида.

9. В течение года запрещается:
На все виды зверей и птиц, включенных в «Красную кни

гу» СССР и Грузинской ССР: оленя, безоарового козла, 
джейрана, тура, серну, гиену, леопарда, закавказского бу
рого медведя, рысь, степную кошку, выдру, кавказскую нор
ку, перевязку, лебедя, аиста, тетерева, турача, серую куро
патку, султанскую курочку, дрофу, стрепета, каспийского 
улара, малого кроншнепа, белую цаплю, журавля, красавку, 
серого журавля, дятла и всех видов орлов, филина, белого-Д^ 
лового сипа, черного грлфа, скопу, сокола, ястреба. Кроме 
того, в течение всего года запрещается охота: на косулю, 
нутрию, кавказского улара, фазана, кеклика, дрозда и на 
все виды певчих птиц.

10. Граждане, допустившие нарушения правил охоты и до
бывшие какой-либо вид каждого животного, кроме админи
стративной и уголовной ответственности, обязаны возместить 
материальный ущерб, причиненный государственному охот
ничьему фонду в следующих размерах: олень, безоаровый 
козел — 1.000 рублей; тур — 500 рублей; джейран—  800 
рублей; серна, косуля — 300 рублей; кабан — 200 рублей; 
закавказский бурый медведь — 750 рублей; рысь — 100 руб
лей; гиена — 500 рублей; выдра — 700 рублей; куница, нут
рия — 50 рублей; турач, серая куропатка, тетерев — 100 
рублей; султанская курочка — 200 рублей; дрофа — 400 
рублей; стрепет — 200 рублей; малый кроншнеп — 250 руб
лей; журавль красавка — 100 рублей; розовый и кудрявый 
пеликан, лебедь — 200 рублей; фазан, кавказский улар, кек- 
лик — 60 рублей; каспийский улар — 200 рублбй; белая цап
ля — 100 рублей; сокол — 300 рублей; орлан белохвостый —
450 рублей; орел степной — 200 рублей; беркут — 500 руб
лей; орел -могильник — 200 рублей. Все остальные полезные 
звери и птицы — 10 рублей.

11. Запрещен отлов зверей и птиц для содержания я 
неволе, кроме зоопарков, зоосадов и зоомагазинов.

12. Запрещается всякая охота: в государственных запо
ведниках в двухкилометровой зоне вокруг нйх; в охотничь
их заказниках; Кацобурского и Гардабанского государствен
ных лесоохотничьих хозяйств; в трехкилометровой зоне обо
их берегов р. Иори в Сагареджойском районе, от Морского 
моста старой Кахетинской дороги до границы с Азербай
джанской ССР; на озере Палиостоми и в радиусе одного 
километра от его берегов; на Тбилисском море, оз. Лиси, 
Кумиси, Инкити и Черепашье, в пойме р. Куры от г. Мцхета 
до г. Рустави; на территории Абхазской лесоопытной стан
ции (Очамчирский район) Института горного лесоводства.

13. Запрещается всякая охота вокруг городов и курортов 
Грузинской ССР: г. Тбилиси и в пределах 15-километровой 
зоны от границы городской черты:

г. Сухуми в радиусе 5 км от границы городской черты;
городов Батуми, Цхинвали, Кутаиси а радиусе 3 км от 

границы городской черты;
городов Гудаута, Рустави, Очамчира, Чиатура, Ткибули, 

Зестафони е радиусе 2 км от границы городской черты.
В пределах всей территории Боржомского и Бакурианско- 

го лесхозов (кроме охотугоди0 селений Ахалдаба, Мачарцка- 
ли, Гуджарети, Цихисджвари, Тадзриси, Диди и Патера Ми- 
тарби); в Хелвачаурском районе, кроме территории, входя
щих • пределы сельсоветов Аджарсцкали, Аджарисагмарти 
и Кирнати.

Курортов: Гагра — в радиусе 3 км от границы городской 
чарты. В радиусе 2 км вокруг Нового Афона, Цхалтубо, Ко- 
булети, Пицунда.

14. Добытая охотой пушнина подложит обязательной сда
ча государству.

Воспрещается продажа охотпродукцни с рук.
Категорически запрещается охота в неубранных сельско

хозяйственных посевах.
Главное управление заповедников и охотничьего 

хозвйства Государственного комитета охраны при
роды и лесного хозвйства ГССР.

ИЗДЕЛИЯ ИЗ КЕРАМИКИ

Как родниковую можно сохранить воду в любую жару 
только в глиняном сосуде!

Посуде из глины — кувшины и кубки для воды и молока, 
вина и кваса, пиалы и миски для сыра, масла, сметаны, вазы 
для фруктов и цветов — такое выбор изделий Мцхетской 
керамической фабрики.

Необычайно красивы букеты полевых цветов в керами
ческих вазах! •

Изделия из керамики — различных форм, размеров и 
цены — на прилавках магазинов города.

Министерство местной промышленности 
Грузинской ССР, 

Грузинское рекламное агентство.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

нв 16 август»

МОСКВА

Прож ектор перестройки. 23.60 — 
Д окументальны й фильм. «О бъяв
лен врагом н ароде» . О герое 
граж данской войны И. С. Кутя- 
кове. 23.40 — Сегодня в мире.
23.50 — Ф ильм-концерт «Хореогра
фия М орисв Б еж ара» .

ПО ПЕРВО Й  ПРОГРАМ М Е.
7.30 — «120 минут». 9.35 — «Г раж 
данский иск». Художественный 
телеф ильм . 2-я серия. 10.40 — Ве
селы е старты . 11.30 — ФильМ- 
концерт «Россыпи, россы пи...».
16.45 — П рограм м а Карельской 
студии телевидения. 17.45 — Ре
б ятам  о  зверятах. 18.20 — М ульт
ф ильм. 18.40 — Философские бе
седы . Мир сознания. 19.40 — Се
годня я мире. 20.00 — Закры тие 
М еж дународного ф естиваля фоль
клора. 22.00 — Время. 22.40 —

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАММЕ. 
9.20 — Т анцевальны е композиции 
исполняет группа Д урга Л ала 
(И ндия). 10.00 — М ультфильм.
10.30 — «Золотое слово Древней 
Руси». Н аучно - популярный 
фильм. 10.50, 12.35 — Французский 
язык. 11.20 — Фильм — детям. 
«Л ето с К атей». 3-я. 4-я и 5-я 
серии. 13.05 — «Гонка века». Ху
дожественный ф ильм. 14.35 — В 
согласии е  природой. Докумен
тальны е телеф ильм ы . 15.15—«Огнен
ные дороги». 14-я серия. 16.30 —

Лю бимы е мелодии прош лых лет.
19.15 — М узыкальный киоск.
19.45 — Ритмическая гимнастика.
20.15 — М еж дународная про
грам м а. 21.15 — «...Д о ш естнад
цати и старш е». 22.00 — Время.
22.40 — Прожектор перестройки.
22.50 — «Ж ил-был доктор». Худо
жественны й фильм.

ТБИЛИСИ
ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.

13.00 — В полдень. 13.45 — Ат
летизм . 15.50 — Информационный 
выпуск (на русском язы ке). 16.00— 
В дни школьных каникул. Теле
визионный кинозал для  юношест
ва. Художественный фильм «Д ет
ство Бемби». 17.20 — М еж дуна
родный дневник (повторно). 17.55— 
«Волшебный экран». 18.10 —

Грузинский документальный теле
фильм «Зураб Н иж арадэе». 18.40— 
Д ля  школьников. Ш кола в Ко- 
рети. 19.00 — Реализм  перестрой» 
ки. Зем ля моя родная (молодой 
лесник Д ж . Д ж ан ели дзе). 19.30 — 
Д ек ад а  чешских грампластинок.
20.00 — М оамбе. 20..35 -  На 
экране — кинокомедия. Грузин
ский художественны й фильм 
«Иные нынче врем ена». 21.50 — 
Веками храня... 22.00 — Время.
22.40 — П рожектор перестройки 
(М ). 22.50 — Н ародное творчест
во. '

ПО ВТОРОЙ ПРОГРАМ М Е. 
17.05 — П рограмма мультфильмов.
17.45 — Многосерийный худож ест

вен ны й  телефильм «Кортик» (пер
вая серия).

РАДИО
не 16 августа

ПО ПЕРВОЙ ПРОГРАМ М Е.
6.04. 11.00. 23.55 — Последние из
вестия. 8.30 — Сельское утро. 
Программа для тружеников села.
7.04. 9.00. 16.00, 20.00, 23.00 и
00.50 — Последние известия (М ).
7.40 — «Пионер Грузин». Радио
ж урнал. 8.15 и 12.15 — Час пик. 
Информационно - муэы кал ь н а  я 
программа. 9.25 н 9.37 — Обзор 
республиканских газет. 11.15 •  — 
« Если хочешь быть здоров».
11.30 — Концерт Ю. М азурка. 
11.55 — «Курсом XIX парткон
ференции». 12.00 — О бзор н пе
редовая статья «П равды» нв гру
зинском языке. 13.01 — Время,
события, люди (М ). 13.30 —

В. Мигуля. Песни. 13.40 — Л и 
тературные чтения. И. Чавчава- 
дзе. «Рассказ нищего». 14.15 — 
Камерные произведения, и . Глин
ка. 15.00 — П риглаш аю т радио
студии страны (М ). 18.45 -  Бес
х о з я й с т в е н н о с т и  — бой (М ).
17.00 — «М ацне» (Вестник). 20.46— 
Грузинские народные песни. 21.00— 
Вечерняя сказка . 21.15 — Радио-

ковременные дож ди , ветер сла
бый. Температура в н и з и н в х :  
ночью 4-■* -4-21 градус, днем
-4-25 4.30 градусов. В г о р н ы х  
районах: ночью 4.13 4.18 граду
сов. днем 4 .2 0  4-18 градусов. В 
в ы с о к о г о р н ы х  районах: но
чью 4-12 4-«7 градусов, днем
4-19 4.24 градуса.

20 метров в секунду. Температу
ра  воздуха 4 .25  4.28 градусов.

станция «Сичабуке». 32.00 -  
”  ”  е.. ХсБ. Квернадэе. Хореографическая 
поэма «С ераф нта». 22.30 — Ин
формационный выпуск. 23.30 —
Звезды мировой оперной сцены.

ПОГОДА

В ВОСТОЧНОЙ ГРУ ЗИ И  -  об
лачно. местами кратковременные 
дожди, ветер слабы й. Температу
ра на р а в н и н а х :  ночью 4.14 
4-1* градусов, днем 4-24 х 2 9
градусов.

на 17 н 18 августа
В ЗАПАДНОЙ ГРУЗИИ о ж и 

дается облачность, местами крат-

В ТБИЛИСИ 16 августа -  пе
ременная облачность, кратковре
менный дож дь с  грозой. ветер 
северо-западный. 9—14 метров в
секунду, на окраинах города 15—

А д р е с

р е д а к ц и и :

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42- 

Телефоны:
отдел писем -  93-13-54

93 - 22-19
отдел объявлений — 93-93-94
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